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 ЛЮДИ, КОТОРЫЕ  
УБИРАЮТСЯ В ГОРОДЕ

Сегодня в «Иркутске» – рассказы о человеке труда:  
будни, судьбы, истории городских дворников
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—  Валерий Юрьевич, давайте 
начнем с главного — кто и за-
чем продает так называемые 
красивые даты для свадьбы?
—  Могу сказать одно — в ЗАГСе 

никакие даты не продают, ни-
чего не передают и не усту-
пают. И никто другой этого 
сделать не может, потому 
что в принципе продать дату 
регистрации брака нельзя! 
Просто какие-то жулики пы-
таются таким образом зарабо-
тать «на жизнь», а параллельно еще 
и наш авторитет подрывают. Это как 
в «Онегине», помните? «Вам обма-
нуть меня несложно, я сам обманы-
ваться рад». Я вообще не понимаю, 
зачем люди верят подобного рода 
объявлениям? Что-то хорошее купить 
сложно, а вот на аферистов нарваться 
— проще простого!
—  Что нужно сделать, 

чтобы получить «красивую 
дату»?
—  Прийти в ЗАГС и подать за-

явление лично! Либо через портал 

Госуслуг. Законом при этом четко 
установлены сроки для подачи 
заявления: от года до тридца-
ти дней. То есть сделать это 
можно не раньше чем за год 
и не позднее чем за месяц. 

Проще говоря, на февральские 
«красивые даты» уже не попасть, 
если вы вдруг прямо сейчас приняли 
решение вступить в брак. Но впереди 
есть еще 22 марта 2022 года, 22 апре-
ля 2022 года и много других заме-
чательных дней. В году вообще 365 
дней. Можно прийти в любой из них.
—  Допустим, пара подала 

заявление именно на 22 февра-
ля, а сейчас хочет отказаться 
от своей даты.
—  Пусть отказываются! Но мы 

ее никому отдавать не будем. Дело 
в том, что есть официальная проце-

дура подачи заявления на вступление 
в брак, но нет процедуры отзыва за-
явления. Потому что люди вот сейчас 
передумали, а потом опять переду-
мают и в последний момент придут 
на регистрацию! Именно поэтому 
нельзя эту дату и это время отдать 
кому-то другому.
—  Получается, дата за-

бронирована насовсем? И если 
вместо одних молодоженов 
придут другие, их просто 
не примут?
—  Нет, не примут. Потому что, по-

вторюсь, они должны подать заявле-
ние не позднее чем за месяц до даты 
регистрации. Если честно, с подоб-
ным мы еще не сталкивались, ведь 
такие объявления о продаже дат ре-
гистрации появились впервые. При-
чем не только в Иркутске, но и в Цен-

тральной России, Москве, Питере. 
И там просят еще больше — до двух 
миллионов рублей! Только вот предо-
ставить эту «услугу» никто не может. 
Поймите, работники ЗАГСа даже при 
желании не могут зарегистрировать 
кого-то, кто не подавал заявление.
—  Сколько же в Иркут-

ске счастливчиков, которые 
в этом году заранее поза-
ботились о «красивой дате» 
и подали заявление на 2, 20 
и 22 февраля?
—  На 22 февраля во Дворце брако-

сочетания Иркутска записаны сорок 
восемь пар, и еще в районных отде-
лах ЗАГС по всему городу примерно 
по двадцать пар в каждом. Всего 
на эту дату заявление на вступление 
в брак подали двести девяносто три 
пары по всей области. На 2 февраля — 
девяносто девять пар. А вот 20 февра-
ля в этом году — воскресенье, то есть 
выходной. Мошенники, наверное, 
расстроились, ведь это число выпало 
«из продажи». (Смеется.)
—  Валерий Юрьевич, а это 

много — сорок восемь пар 
на один Дворец бракосочетания 
за день?
—  Мы работаем до последнего 

заявителя, столько, сколько нуж-
но. Иногда начинаем в восемь утра 
вместо девяти. В «красивые даты» 
во дворце, например, разбиваем пары 
на два зала для большего комфорта. 
Но все равно в таких ситуациях ка-
чество мероприятия снижается. Мы 
ведь стараемся создать атмосферу 
аутентичности, вложить в церемонию 
душу, чтобы мужчина и женщина по-
нимали, что все происходящее сегод-
ня — исключительно для них. И тогда 
люди плачут от счастья — и родители, 
и невесты, и женихи… Но когда все 
понимают, что за дверью еще молодо-
жены стоят, на лестнице стоят и под 
лестницей — все теряется на этом 
конвейере! И мы не любим этого. 
Хочется, чтобы все прошло достойно, 
красиво и запомнилось на всю жизнь.
—  А когда был самый боль-

шой наплыв брачующихся?
—  На моей памяти самое большое 

количество молодоженов пришлось 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Недавно на сайтах 
объявлений появились 
предложения о продаже 

«красивой даты» на регистрацию 
брака. За возможность провести 
церемонию в «магические» 
дни февраля просят 50 тысяч 
рублей. Увы, но в погоне 
за «цифровой магией» пары даже 
не подозревают, что вместо криков 
«горько» их ждет разочарование 
и потеря денег, отданных 
аферистам. Почему объявления 
о продаже «красивой даты» — это 
очередной лохотрон? Об этом 
мы поговорили с руководителем 
службы ЗАГС Иркутской области 
Валерием Митусовым.
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Мария, дизайнер 
рекламы:
—  Нет, конечно. Смешно 

верить в такое. Красивая 
дата — это приятно, но ис-
ключительно в эстетическом 
плане. Если такая стояла бы 
в моем штампе о браке, я, на-
верное, была бы довольна. 
Но верить, что цифры при-
носят удачу — это глупость. 
Все зависит от самих людей 
и от того, как они будут вести 
себя в супружестве.

Анатолий 
Николаевич, 
пенсионер:
—  Знаете, я со своей супру-

гой уже 52 года живу! Наша 
свадьба состоялась 29 октя-
бря 1969 года, и не думаю, 
что эти цифры на что-то 
повлияли. Но мы с женой 
все-таки выбирали время, 
а именно — осенью. До сих 
пор думаю, что осенние 
и зимние браки — крепче. 
Мы, как ни крути, сибиряки.

Денис, строитель:
—  Я вообще не очень верю 

в сам институт семьи. Уверен, 
что если люди любят друг 
друга, то им незачем реги-
стрировать отношения. И тем 
более платить огромные 
деньги за «красивую дату» 
в день заключения брака. 
От этих цифр вообще ничего 
не зависит.

Кирилл и Валерия, 
студенты:
—  Не в дате дело, а в са-

мой паре. В том, как они друг 
к друг относятся. Мы, ко-
нечно, верим в магию чисел, 
но считаем, что для каждого 
она индивидуальна. Поэтому, 
если мы решимся зареги-
стрировать свои отношения, 
никакую конкретную дату 
выбирать не станем. Как по-
лучится — так тому и быть.

Елена Георгиевна, 
пенсионерка:
—  Нет, совершенно 

не верю! Я ни во что не верю, 
а тем более не привязываю 
события своей жизни к датам. 
Это совершенно бессмыс-
ленно. Вся эта вера навязы-
вается извне: кто рекламе 
верит, кого-то так воспитали. 
А я считаю, что верить надо 
в свои силы, а не в какую-то 
там «магию чисел».

«СМЕШНО В ТАКОЕ ВЕРИТЬ»
На этой неделе мы спросили иркутян на улицах города:  

«А вы верите, что брак, заключенный в «красивую дату», будет счастливым?»

С прохожими на улицах города 
общалась Наталья Федотова. 

Фото автора

«Красивые даты» легче запоминаются, отлично выглядят на приглашениях, 
да и вообще пропитаны неким символизмом. Именно поэтому на такие 
дни стараются назначить свадьбу или другое важное событие. В этом году 
«красивых дат» в календаре три — и все в феврале: 02.02.2022, 20.02.2022 
и 22.02.2022. Последняя комбинация и вовсе палиндром — в обе стороны 
читается одинаково
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С начала января во всех районах Иркутска 
отловили более 70 безнадзорных собак. Осо-
бое внимание уделяют агрессивным живот-
ным, их отлов производится в первую очередь. 
В связи с ростом популяции собак без владель-
цев эта работа, по поручению мэра Руслана 
Болотова, ведется в усиленном режиме. Еже-
дневно осуществляется мониторинг террито-
рий в местах предполагаемого обитания жи-
вотных, отрабатываются заявки, поступившие 
от жителей.
В рамках контракта с питомником для собак 

«К-9» отловили 47 животных. Срок его дей-
ствия — до конца января.
— 24 января 2022 года заключен новый 

контракт на отлов безнадзорных животных 
в Иркутске. На аукцион заявку подал един-
ственный участник — ООО «Пять звезд». 
В соответствии с законодательством он был 
признан победителем. В настоящее время 
подрядчик уже приступил к отлову. С 24 
по 26 января по контракту с ООО «Пять звезд» 
в городе отловили 30 безнадзорных собак, — 
отметили в комитете городского обустройства 
администрации Иркутска.
Всего в 2022 году в городе планируют от-

ловить более 359 безнадзорных животных. 
Стоимость услуг за одну собаку (при условии 
выполнения полного комплекса мероприятий, 
включающих отлов, вакцинацию, стерили-
зацию и 20-дневное содержание) составля-
ет 15 381,03 рубля. Эта цена формируется 
подрядчиком.
По оценкам специалистов, в городе растет 

количество безнадзорных собак. К этому приво-

дит безответственное отношение людей к жи-
вотным, а также отсутствие контроля за органи-
зациями, осуществляющими отлов. Накануне 
Руслан Болотов провел встречу с волонтером, 
директором приюта для животных «Ной-
Поводог» Натальей Ветровой. Администрация 
Иркутска совместно с подрядчиками и зооза-
щитниками вырабатывает предложения, кото-
рые помогут улучшить ситуацию. В том числе 
не допустить уничтожения животных, тщатель-
но проверять случаи посягательства на собак.
—  Проблема есть, мы фиксируем рост попу-

ляции безнадзорных животных. И наша задача 
— в первую очередь обеспечить безопасность 
иркутян. Совместно с правительством Иркут-
ской области прорабатываем вопрос по строи-
тельству государственных приютов для собак. 
Также готовим предложения по внесению из-
менений в Федеральный закон «Об ответствен-
ном обращении с животными» в части выпуска 
собак без владельцев в прежнее место обита-
ния, — сообщил Руслан Болотов.

Людмила Измайлова. Фото chita.ru

—  Мне очень повезло, что я был знаком 
с ним, слушал его лекции, сдавал ему экзаме-
ны. Я называю его своим учителем по жизни. 
Когда меня назначили руководителем факуль-
тетских клиник более 35 лет назад, он пригла-
сил меня к себе и написал на листочке 12 дел 
главного врача Гайдарова. С марта по октябрь 
все пункты были выполнены. Мы подружились 
как учитель и ученик, как соратники, как кол-
леги. Большинство неврологов, кто работал 
тогда с нами, помнят, что каждый обход Хаим-
Бера Гершоновича своих пациентов был на-
стоящим событием для медиков, — вспоминает 
председатель Совета почетных граждан города 
Иркутска, главный врач факультетских клиник 
ИГМУ Гайдар Гайдаров.

В Музее истории города Иркутска имени  
А.М. Сибирякова в память о профессоре от-
крылась выставка. На ней представлены книги 
Хаим-Бера Ходоса, фотографии разных перио-
дов жизни и трудовой деятельности, предметы 
из коллекции учреждения. Экспозиция будет 
работать до середины февраля.
—  Сегодня большой юбилей нашего удиви-

тельного земляка, человека, который известен 
всему миру медицины. Хаим-Бер Ходос внес 
свой личный вклад как ученый и практикую-
щий врач в лечение тысяч больных. И в мир-
ное время, и в годы Великой Отечественной 
войны, когда город Иркутск стал лечебницей 
для тяжелораненых. 28 госпиталей, более ста 
тысяч больных. Почти все, кто имел ранения, 
связанные с поражением нервной системы, 
прошли через руки Ходоса. Мы сегодня со-
брались, чтобы еще раз сказать спасибо этому 
человеку, — отметил заместитель мэра — пред-
седатель комитета по социальной политике 
и культуре администрации города Иркутска 
Виталий Барышников.

Леонид Ивашов
Фото admirk.ru, visualrian.ru

ЧТОБЫ НЕ СЛУЧИЛОСЬ 
КАК В ЧИТЕ

Мэр Иркутска Руслан Болотов усилил контроль  
за ситуацией с бродячими собаками

«ЕЩЕ РАЗ СКАЗАТЬ СПАСИБО ЭТОМУ ЧЕЛОВЕКУ»
24 января исполнилось 125 лет со дня рождения почетного гражданина Иркутска, ученого,  

врача-невропатолога, профессора Хаим-Бера Ходоса

Вся страна была потрясена слу-
чившимся 22 января в Забай-
кальском крае: на семилетнюю 

девочку в селе Домна напали собаки. 
Ребенок погиб. Идет расследование 
трагедии правоохранительными орга-
нами. На этой неделе стало известно, 
что после произошедшего в соседнем 
крае мэр Иркутска инициирует обра-
щение в прокуратуру и другие надзор-
ные органы для проверки добросовест-
ности организаций, занимающихся 
отловом собак.

В этот день цветы к бюсту 
заслуженного деятеля науки 
РСФСР возложили представители 

администрации, медицинской 
общественности, почетные граждане 
города, студенты и преподаватели 
Иркутского государственного 
медицинского университета, 
родственники Хаим-Бера Гершоновича.

ЧЕМ ОМИКРОН 
ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ ОРВИ?
В последнее время появляется все больше 

данных о том, что новый штамм 
коронавируса омикрон по симптоматике 

похож на ОРВИ

Какие специфические симптомы присущи 
омикрону и кто подвержен ему больше 
всего? Об этом рассказал Андрей Поздня-

ков, врач-инфекционист, кандидат медицинских 
наук, главный врач клинико-диагностической 
лаборатории ООО «Инвитро-Сибирь».

—  Андрей Сергеевич, 
можно ли говорить 
о том, что какие-то 
группы населения более 
или менее подвержены 
омикрону?
—  В группе риска остаются 

пожилые и люди с тяжелой 
фоновой патологией. Новый 
штамм омикрон оказался более 
заразным для детей. Среди 
них наиболее уязвимы дети 
раннего возраста — до 2 лет. 
У маленьких детей часто на-
блюдаются диспептические 
симптомы — рвота, диарея, что 
в совокупности с повышением 
температуры может привести 
к обезвоживанию. Поражение 
бронхов у части детей раннего 
возраста приводит к быстрому 
развитию обструктивных со-
стояний, поражение мелких 
бронхов (бронхиолит) может 
стать серьезной проблемой, 
требующей неотложных стаци-
онарных мероприятий.
—  Есть ли какие-то 

специфические симпто-
мы, которые отличают 
омикрон? Стали ли какие-
то симптомы менее ха-
рактерны для омикрона?
—  Симптомы болезни, 

вызванной омикроном, ти-
пичны для обычной ОРВИ. 
То есть симптомы настолько 
общие, что поставить именно 
COVID-19, основываясь толь-
ко на клинической картине, 
маловероятно. Сейчас многие 
пишут о том, что в 80% случаев 
типичной является боль в гор-
ле, насморк также типичен для 
омикрон-штамма, очень харак-
терны снижение или отсутствие 

аппетита, мышечные боли, 
боли в суставах, потливость. 
Но если отложить в сторону 
пандемию COVID-19 и посмо-
треть на симптомы, то омикрон 
клинически, по совокупности 
симптомов, стал обычной ре-
спираторной инфекцией.
Ранее такой характерный 

симптом, как аносмия (от-
сутствие обоняния), при бо-
лезни, вызванной омикроном, 
встречается редко — менее 
чем в 20% случаев. Но важно 
помнить, что эта респиратор-
ная инфекция по-прежнему 
у неиммунных людей может 
вызывать тяжелые поражения 
различных органов и систем, 
а также привести к летально-
му исходу. С учетом высокой 
контагиозности, «заразности», 
нового штамма, для тех, кто 
не болел и не вакцинирован, 
лучше не стало.
По информации Управ-

ления Роспотребнадзора 
по Иркутской области, 
на территории региона 
отмечается рост за-
болеваемости острыми 
респираторными ви-
русными инфекциями. 
За минувшую неделю 
за медицинской помощью 
с признаками ОРВИ по об-
ласти обратилось 17 949 
человек, из них 9546 — 
дети. В целом показатель 
заболеваемости острыми 
респираторными вирус-
ными инфекциями по об-
ласти находится ниже 
эпидемического порога 
на 20,3%.

Илья Спирин

Хаим-Бер Гершонович Ходос родился 24 января 1897 года 
в Минской области. Студентом-медиком был мобилизован 
в колчаковскую армию и направлен в Иркутскую воен-
но-фельдшерскую школу при гарнизонном госпитале. 
В 1923 году перевелся на медицинский факультет Иркутско-
го университета. Ходос стал одним из первых докторов наук 
нашей страны. В 1937 году профессора назначили деканом 
лечебного факультета Иркутского медицинского института. 
В годы Великой Отечественной войны руководил нервно-
психиатрическим методическим центром при отделе эвако-
госпиталей Иркутского облздрава

Жители села Домна в Забайкальском крае 
создали стихийный мемориал в память 
о девочке, погибшей 22 января от бродячих 
собак. В Иркутске городская власть опера-
тивно отреагировала на случившееся в со-
седнем регионе: усилен контроль за работой 
подрядчиков, занимающихся отловом собак
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Днем 17 января помощницы вос-
питателей детского сада № 147 
Марина Шатровская и Виктория 
Ерицкая пошли выносить мусор. 
В это время им и попался на глаза 
мужчина, который шел с мальчиком, 
приобняв его за плечо. На первый 
взгляд, ничего особенного, но на-
блюдательные женщины сразу запо-
дозрили неладное.
—  Этого мужчину мы и раньше 

видели. Вот только он часто был 
с бутылкой алкоголя, а с ребенком 
— никогда. Это и насторожило — от-
куда у него взялся мальчик? Правда, 
мы не слышали, чтобы ребенок звал 
на помощь или плакал, но было вид-
но, что идти он не хочет, пытается 
сопротивляться, — рассказывает 
Виктория Ерицкая.
Напарницы решили выяснить, 

в чем дело, и побежали вслед за по-
дозрительным прохожим. Они на-

стигли его возле входа в подъезд, 
где незнакомец, крепко удерживая 
ребенка, пытался открыть дверь.
—  Больше всего мы боялись 

не успеть. Если бы тот мужчина за-
вел мальчика в подъезд и закрыл 
дверь, как бы мы туда попали? Когда 
я уже подбегала, закричала: «Куда 
ребенка потащил?» Он повернулся 
ко мне и говорит: «Домой его веду, 
он здесь живет. Это сын моего бра-
та». И в это время мальчишка стал 
кричать: «Я не хочу идти! Я в дру-
гом доме живу». Я силой выдернула 
мальчика, тогда мужик выругался 
и схватил меня за плечо. Никогда 
не забуду его взгляд — как у крово-
жадного зверя, у которого отобрали 
добычу, — вспоминает Виктория 
Андреевна.
Она говорит, что в тот момент 

не чувствовала страха. Когда не-
знакомец ослабил хватку, сразу же 
спросила у коллеги: «Где мальчик? 
Надо его проводить домой». Но пе-
репуганный ребенок уже убежал. 
Зато пришла его мама, чтобы побла-
годарить спасительниц.
—  Мы с сыном за продуктами 

ездили, — объяснила женщина. — 
Пока я из машины сумки доставала 
и заносила в квартиру, он решил 
обежать вокруг нашего дома, там его 
и схватил этот мужик. Спасибо боль-
шое, что спасли моего мальчика.

Елена Машкова
Фото из архива героинь публикации

Нина Селезнева работает в са-
лоне мобильной связи на улице 
Розы Люксембург. В начале дека-
бря в магазин пришла пожилая 
женщина и сказала, что хочет 
купить телефон, у которого есть 
функция бесконтактного пере-
вода денег. Ничего необычного 
в этой просьбе не было. Но Нину 
насторожило другое: пока она 
подбирала нужную модель, на 
телефон покупательницы посто-
янно кто-то звонил, а пожилая 
женщина заметно нервничала. 
Продавец успела заметить, 

что номера входящих вызовов 
не местные, а с московским 
кодом. Затем прислушалась к 
разговору и поняла, что ее по-
дозрения не беспочвенные — 
речь шла о деньгах, банковских 
картах, переводах. Тогда Нина 
осторожно поинтересовалась, 
кто так настойчиво звонит, но 
покупательница отмахнулась: 
«Подруга». Продавец сделала 
вид, что поверила, а сама про-
должала диалог, и в итоге ба-
бушка, которой, к слову, 85 лет, 
разоткровенничалась:
— Это из банка звонят, го-

ворят, что мои деньги хотят 
украсть. А это же полтора мил-
лиона! Сказали, деньги надо 
снять и перевести на их номер. 
Я так и сделаю. Пусть будут в 
целости и сохранности.  
Нина успела выяснить, что у 

женщины есть сын, и уговори-
ла ее позвонить ему. Он сразу 
же приехал за матерью, и уже 
вместе родственники отправи-
лись в полицию. Как пояснили в 
пресс-службе ГУ МВД России по 
Иркутской области, возбуждено 
уголовное дело по факту поку-
шения на мошенничество.
Второй случай также произо-

шел в декабре. Сотрудник иркут-
ской полиции по дороге домой 
зашел купить продукты в супер-
маркет «Слата» на улице Карла 
Либкнехта. Пока рассчитывался 
за покупки на кассе самообслу-
живания, услышал, как кассир 
говорит кому-то по телефону, 
что пожилая женщина уже очень 
долго стоит у банкомата с теле-

фоном в руках. Полицейский 
сразу же подошел к пенсионерке, 
предъявил служебное удостове-
рение и спросил, что происходит. 
Она отреагировала резко: «Уйди, 
не твое дело». 
Когда сотрудник попытался 

объяснить женщине, что она 
стала жертвой мошенников, 
та не поверила. Все это время 
она разговаривала по телефо-
ну и под диктовку выполняла 
действия с банковской картой. 
Поняв, что слушать его пенси-
онерка не будет, полицейский 
попросил у нее телефон и успел 
услышать инструкции, которые 
были предназначены для по-
жилой женщины: «Давайте на 
сегодня все закончим. Вы нико-
го не слушайте и идите домой. А 
завтра продолжим». 
Из дальнейшего разговора с 

пенсионеркой сотрудник право-
охранительных органов понял, 
что деньги она все же успела 
перевести. Позже, уже в поли-
ции, потерпевшая рассказала, 
что отправила незнакомцам 45 
тысяч рублей. Всего на счету у 
нее находилось больше 100 ты-
сяч. Сейчас все обстоятельства 
произошедшего изучаются сле-
дователями, решается вопрос о 
возбуждении уголовного дела.

Елена Машкова
Фото из архива ГУ МВД России 

по Иркутской области

ВОВРЕМЯ УСПЕЛИ 
Сотрудницы иркутского детсада 

спасли ребенка от похитителя

ХОРОШО,  
КОГДА НЕ ВСЕ РАВНО  
Иркутяне спасли двух пенсионерок  

от мошенников

Пожилые люди — любимые жертвы разного рода 
аферистов. Очень доверчивые, и к тому же, как 
правило, у них всегда есть заначка на черный 

день, за которой и охотятся мошенники. Хорошо, если 
в момент обмана рядом с пенсионерами оказываются 
бдительные люди, которым не все равно.

Шестилетнего мальчика 
пытались похитить 
средь бела дня в 

начале прошлой недели в центре 
Иркутска — возле дома № 20 на 
улице Ямской. Хорошо, что рядом 
с местом происшествия оказались 
бдительные сотрудницы детского 
сада, которые не побоялись 
отбить перепуганного ребенка у 
агрессивного мужчины. 

УЖЕ СИДИТ В СИЗО
Как пояснили в пресс-службе СУ СК России по Иркутской обла-

сти, похитить дошкольника пытался 47-летний иркутянин. Ему 
предъявлено обвинение по части 2 статьи 126 УК РФ (похищение 
несовершеннолетнего). Кировским районным судом удовлет-
ворено ходатайство следствия об избрании обвиняемому меры 
пресечения в виде заключения под стражу. Он арестован на два 
месяца. 

Виктория Ерицкая (на фото слева) и Марина Шатровская работают помощниками 
воспитателей в детском саду № 147. Недавно они спасли шестилетнего мальчика 
от похитителя. «Ребенок, которого вел мужчина, не кричал и не плакал. Но было видно, 
что идти он не хочет. В такой ситуации нельзя оставаться в стороне»

НЕ ОСТАВАЙТЕСЬ 
РАВНОДУШНЫМИ!

Если вы видите, что 
пенсионеров пытаются 
обмануть, постарай-
тесь этого не допустить. 
В пресс-службе ГУ МВД 
России по Иркутской 
области советуют для 
начала разговорить че-
ловека, выяснить, что 
происходит, связаться 
с его родственниками. 
Если собеседник не идет 
на контакт, сообщите 
о происходящем в дежур-
ную часть полиции.

Иркутянку Нину Селез-
неву, которая отго-

ворила пенсионерку 
переводить деньги 

мошенникам, награди-
ли полицейские. Кстати, 

сотрудники правоох-
ранительных органов 

предупреждают, что 
аферисты могут зво-

нить с подменных но-
меров, которые опреде-

ляются как известный 
телефон банка или дру-
гих учреждений. Чтобы 

проверить отсутствие 
операций с вашими сче-
тами, лучше звонить на 

горячую линию банка, 
а не отвечать на входя-

щий звонок
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Детские сады № 8 и № 55 по-
строили в Иркутске в 70-е годы 
прошлого века. Каждый из них 
посещают более 300 маленьких 
жителей микрорайона Солнечного. 
Конечно, после четырех десятиле-
тий непрерывной работы к садикам 
нужен особый подход. Понимая это, 
в 2021 году администрация города 
при поддержке депутатского кор-
пуса на капитальный и текущий ре-
монт детских садов Иркутска, среди 
которых немало старожилов, выде-
лила беспрецедентную сумму. В дет-
ском саду № 55 летом полностью 
поменяли кровлю, заасфальтирова-
ли двор, отремонтировали систему 
горячего и холодного водоснабже-
ния, а также построили две веран-
ды. По словам заведующей Анны 
Чупровой, это обошлось бюджету 
более чем в три миллиона рублей.
—  Мы такой ремонт ждали 

давно. Во дворе после дождя всю-
ду была грязь. Теперь вы видите 
по всему периметру ровный чистый 
асфальт, по которому приятно хо-
дить. На втором этаже, где из-за 
протекания крыши у нас частенько 
стояли тазики, сейчас уют и ком-
форт. В подвале старые трубы все 
были в заплатках. В этом году их 
заменили. И дети, и родители, и мы, 
педагоги, очень довольны, — рас-
сказала Анна Викторовна. — В этом 
году планируется привести в поря-
док фасад, и наш детский сад будет 
как новый.
Директор детсада № 8 Валенти-

на Шийко провела для мэра на-
стоящую экскурсию. В дошкольном 
учреждении летом тоже провели 
серьезный ремонт — здесь устано-
вили пластиковые окна и заменили 
сантехнику.
—  Самое главное, что поменяли 

старые деревянные окна, которые 
установили еще при строительстве 
здания. Теперь в детском саду тепло 
и фасад выглядит красиво, — отме-
тила Валентина Даниловна.

Однако Руслан Болотов, как 
профессиональный строитель, об-
ратил внимание, что перегородки, 
разделяющие группы на спальную 
и игровую зоны, остались старые 
и значительную их часть занимает 
обычное оконное стекло, которое, 
разбившись, может нанести травму.
—  Стекло, установленное в со-

временных пластиковых окнах, ре-
бенок разбить не сможет, а то, что 
осталось еще с советских времен, ис-
пользовать внутри помещений, где 
находятся дети, небезопасно. Надо 
исправить, — сказал мэр.
Руслан Болотов осмотрел физкуль-

турный и музыкальный залы и ка-
бинет логопеда. Во время разговора 
с педагогами выяснилось, что с каж-
дым годом все большее число ребя-
тишек приходят в детсад либо вовсе 
не умея разговаривать, либо испыты-
вая трудности в освоении речи. Веро-
ятной причиной специалисты счита-
ют слабо развитую моторику пальцев 
и ограниченность устного общения 
со взрослыми. Дети едва ли не с мла-
денчества увлекаются гаджетами, 
что не лучшим образом отражается 
на уровне их развития.
Отдельное внимание мэр уделил 

осмотру пищеблока и установлен-
ного в нем оборудования. Задачу 
модернизации пищеблоков в шко-
лах и детских садах глава админи-
страции города поставил не вчера. 
На этом пути уже многое сделано. 
Прошедшим летом для столовых 
и пищеблоков 40 иркутских школ 
были закуплены новое оборудова-
ние и посуда. Дошкольные учрежде-
ния тоже не остались обделенными.
Шеф-повар детского сада № 8 

Ольга Никулова рассказала мэру, 
что в зимнем меню детсадовцев 
очень много овощей и фруктов. 
«Дети с удовольствием едят капуст-
ные салаты, блюда с морковкой. 
Очень любят компоты, соки. Каши, 
запеканки, макароны, супы, куриные 
котлеты, вареники хорошо кушают, 
— поделилась повар детского сада 
Лариса Романенко. — Мясные 
полуфабрикаты в пищеблок достав-
ляют из МУП «Комбинат питания 
Иркутска», остальное готовим сами.
Справедливость слов повара под-

твердили воспитатели и родители. 
У Натальи Кунавиной опыт работы 

воспитателем более 20 лет. Все это 
время она трудится в детском саду 
№ 8. В ее группе сейчас дети трех 
и четырех лет.
—  У ребятишек сегодня очень 

разные вкусовые предпочтения. 
Не секрет, что многие родители по-
купают домой уже готовую еду, «ба-
луют» малышей бургерами, колой, 
чипсами. В детском саду ничего та-
кого, конечно, нет. Продукты здесь 
безопасны, полезны, и меню рассчи-
тано по калорийности. Сейчас даже 
сосисок и колбас вы на нашей кухне 
не увидите, поскольку в них содер-
жится много добавок, которые на-
носят организму вред, — рассказала 
Наталья Николаевна.
По словам Сергея Хлыновского, 

который пришел в детсад за своим 
сынишкой Максимом, нареканий 
к качеству блюд и ассортименту 
продуктов, которые предлагают ма-
лышам, у него нет.
—  Кормят пять раз. Домой при-

ходит вечером сытый, энергичный. 
Играет еще часа полтора-два перед 
тем, как захочет есть. Мы довольны, 
— сказал папа Максима.
Глава города согласился, что 

процесс питания в дошкольном уч-
реждении организован хорошо. Ра-
ботает профессиональный коллек-

тив. Качество продуктов тщательно 
контролируется, в том числе и роди-
тельским комитетом.
—  Дети маленькие, поэтому надо 

внимательно следить за тем, чтобы 
все было свежее, вкусное, полезное, 
— подчеркнул Руслан Болотов.
Пообщавшись с поварами дет-

ского сада № 8, Руслан Болотов дал 
сопровождавшим его сотрудникам 
департамента образования поруче-
ние — продумать вопрос с созданием 
небольшого пристроя к пищеблоку. 
Поскольку здание строилось давно, 
в проекте не предусматривалось 
помещение, куда выгружались бы 
продукты. В результате работницам 
приходится с пылу с жару выходить 
на мороз и принимать груз на улице. 
Также мэр посчитал необходимым 
заменить в пищеблоке старую кера-
мическую плитку советского образца 
и оборудовать новую вентиляцию.
Осмотр пищеблоков на предмет 

их модернизации будет проводиться 
и в других детских садах города.
Также мэр обратил внимание гла-

вы департамента образования горо-
да Олега Ивкина на необходимость 
усилить работу педагогов-логопе-
дов, заранее позаботиться о подго-
товке большего числа специалистов 
данного профиля и организовать 
их работу с учетом современных 
требований.
—  В прошлом году ремонтные 

работы провели в 58 детских садах 
города. Руководители образователь-
ных организаций держали на по-
стоянном контроле их качество, 
поэтому претензий к подрядчикам 
практически нет. Кроме того, в ре-
зультате конкурсных процедур  
сэкономили средства, которые так-
же направили на приведение в по-
рядок детских учреждений, — сооб-
щил Олег Ивкин.

Нина Александрова
Фото Маргариты Демиденко

В начале недели мэр 
Иркутска Руслан Болотов 
побывал в двух детских 

садах микрорайона Солнечного, 
где летом 2021 года был 
проведен ремонт. Глава города 
пообщался с руководителями 
и воспитателями дошкольных 
учреждений, узнал, какие 
вопросы беспокоят педагогов, 
а также как организовано 
питание детей.

ЗАЧЕМ МЭР ХОДИЛ В САДИК?
Руслан Болотов проверяет, как в дошкольных учреждениях 

выполняют его задачу по модернизации пищеблоков

СКОЛЬКО 
У НАС 

ДЕТСАДОВЦЕВ?
Всего в Иркутске 133 до-
школьных учреждения.  

Их посещают более 
40 тысяч детей в воз-

расте от 1 года 
до 8 лет.

РЕМОНТЫ НЕ ПРЕКРАЩАЮТСЯ
В 2021 году на капитальные и текущие ремонты школ 

и детских садов Иркутска выделили 255 миллионов рублей. 
В 2022 году планируется включить в бюджет города проведе-
ние капитальных ремонтов в детских садах № 10, 43 и 54.

«Неправильно разговаривать с ребятишками с высоты своего роста, — убежден мэр Иркутска Руслан 
Болотов. — В такой беседе я всегда приседаю до уровня детских глаз». В детском саду № 8 микрорайона 
Солнечного Руслан Николаевич не только пообщался с маленькими иркутянами, но и проверил, как 
здесь сделали ремонт: заменили сантехнику и старые, деревянные окна

Шеф-повар детского сада № 8 Ольга Никулова 
рассказала мэру, что для пищеблока в 2020 году 
купили два промышленных холодильника, 
протирочную машину, титан для горячей воды, 
а в 2021 году обновили посуду. Сейчас у детского 
учреждения есть все необходимое, чтобы кормить 
ребятишек вкусной и полезной едой
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—  Участники «Иркутской копмью-
териады» на неделю погружаются 
в особенную атмосферу, где все говорят 
на «цифровом языке». Уже проходят 
испытания на базе лицея № 1, а также 
в высших учебных заведениях города. 
«Иркутская компьютериада — 2022» 
— это открытая площадка, где каждый 
участник может реализовать свой по-
тенциал, повысить свой профессио-
нальный уровень и открыть для себя 
что-то новое в сфере информационных 
технологий. А для выпускников школ 
это еще и возможность выбрать вуз. 
Традиционно достижения победителей 
и призеров учитываются при посту-
плении в высшие учебные заведения, 
— рассказал «Иркутску» начальник де-
партамента образования администра-
ции города Иркутска Олег Ивкин.

Фестиваль ежегодно собирает веб-
мастеров, программистов, юных фото- 
и видеорепортеров, пользователей 
социальных сетей и интернета. В про-
грамму входят конкурсные испытания 
по таким направлениям, как компью-
терные сети, офисные технологии, веб-
дизайн, анимация, фото-, видеоконкур-
сы, программирование, компьютерная 
графика, дистанционные технологии, 
дополненная реальность, конструиро-
вание в системах автоматизированного 
проектирования. Ведущие вузы, тех-
никумы и колледжи региона, осущест-
вляющие подготовку конкурсантов 
в IT-направлениях, проводят Дни от-
крытых дверей, организуют профессио-

нальные пробы, мастер-классы, дело-
вые игры, научные лектории.
«Иркутская компьютериада» 

— это атмосфера творчества, 
дух соперничества и команд-
ной работы. Выделить значи-
мые мероприятия фестиваля 
невозможно, так как каждое 
наполнено глубоким смыс-
лом, представляет собой 
сложный процесс и особый 
интерес. Участникам дистан-
ционных, очных конкурсов и от-
борочного этапа очных конкурсов 
фестиваля вручаются сертификаты, 
победители, призеры и лауреаты на-
граждаются дипломами и ценными 
подарками.

ПОГОВОРИМ НА ЯЗЫКЕ «ЦИФРЫ» 
В городе идет фестиваль «Иркутская компьютериада — 2022»

—  Компания «Слата» 20 лет раз-
вивает формат супермаркета «Слата», 
но решение по созданию 7 лет назад сети 
мягких дискаунтеров «ХлебСоль» было 
как нельзя кстати. Уже тогда, в 2014-м, 
мы заходили на очередной виток спада 
экономики и роста цен, а пандемия уже 
второй год стимулирует весь ритейл ак-
тивно развивать экономичный формат 
дискаунтеров, и эта волна будет только 
нарастать, потому как именно он пока-
зывает устойчивые показатели по посе-
щаемости и продажам. Мы старательно 
насыщали дискаунтерами Иркутскую 
область и Забайкальский край послед-
ние три года, так, в 2021-м мы приросли 
еще на 20%. Сегодня сеть «ХлебСоль» 
представлена 286 универсамами в 55 го-
родах и населенных пунктах.
—  Осенью 2021 года мы запустили 

в тестовом режиме новый для нас фор-
мат магазина — «МИНИ», convenience 
store. Площадь его около 100 кв. м, 
ассортимент небольшой, около 1000 то-
варных позиций, способный закрыть 
все базовые потребности. Далее будем 
улучшать сервисы, качество обслужива-
ния, расширять торговые предложения, 
искать то, что нужно именно нашему 
покупателю. К примеру, два года назад 

мы стали тестировать проект «Местные 
производители» в сети супермаркетов 
«Слата». Мы выстраиваем взаимовы-
годное сотрудничество: для малого 
бизнеса это помощь в развитии, шанс 
стать узнаваемыми и востребованными, 
а для покупателей — широкий выбор ка-
чественных местных товаров. Важно, что 
мы облегчили условия для вхождения 
в сеть. Например, можно начать постав-
ку всего с одного-двух магазинов. Кроме 
того, помогаем компаниям с проверкой 
качества товаров и продвижением.
—  Если говорить об экономической 

эффективности, отмечу, что многие 
годы менеджеры учились правильному 
управлению цепочками поставок в сети, 
минимальному товарному запасу, пра-

вильной и быстрой оборачиваемости и т. 
д. Сейчас, в условиях пандемии, когда 
товара может просто не быть, нужно уже 
по-другому и думать, и решать. Ретейлу 
приходится формировать длинные за-
пасы товара. Разорванные цепочки по-
ставок и проблемы, которые сложились 
у производителей — удорожание сырье-
вой и кормовой баз, существенный рост 
цены на тару и упаковку, транспортные 
расходы — все это привело к ощутимому 
удорожанию конечного продукта. И если 
на ряде рынков пока может быть стихий-
ный ажиотаж, то в будущем мы придем 
и к падению спроса, и к дефициту на ряд 
предложений. Все это влияет на эконо-
мическую эффективность любой ком-
пании и, безусловно, на стоимость про-

дуктовой корзины. Но мы работаем для 
покупателя, поэтому сконцентрированы 
на том, чтобы использовать любую воз-
можность сдерживать рост цен с сохра-
нением привычных услуг и сервисов.
—  Если говорить в целом о планах 

компании «Слата» на 2022 год, то после 
активной политики развития сети дис-
каунтеров «ХлебСоль» в Забайкальском 
крае и Иркутской области на 2022 год 
мы приняли решение, в первую очередь 
направленное на улучшение эффектив-
ности бизнеса — в операционных, логи-
стических и коммерческих процессах. 
При этом динамика роста сети будет 
снижена, мы насытим до максимума ре-
гионы присутствия.

Илья Спирин. Фото ТС «Слата»

Группа компаний «Слата» 
в 2021 году удалось выпол-
нить план по открытию дис-

каунтеров «ХлебСоль» и запустить 
тестовые магазины «МИНИ» в фор-
мате convenience store в Иркутске. 
Об итогах и планах на 2022 год рас-
сказал исполнительный директор 
торговых сетей «Слата» и «Хлеб-
Соль» Ярослав Шиллер.

В рамках фестиваля 
состоится 49 конкурсов 
в сфере информационных 

технологий, которые проходят 
в онлайн-формате и очно. 
Заявки на участие подали около 
3 тысяч (!) человек: детсадовцы, 
школьники, их родители, 
люди с ограниченными 
возможностями здоровья, 
а также все желающие 
попробовать свои силы в области 
IT-технологий. Это жители 
не только Иркутска, но и других 
городов региона.

КАК БУДУТ РАЗВИВАТЬСЯ  
ТОРГОВЫЕ СЕТИ «СЛАТА» И «ХЛЕБСОЛЬ»? 

На конец 2021 года в состав компании «Слата» входят 80 супермаркетов  
«Слата», 2 convenience store «МИНИ», 286 дискаунтеров «ХлебСоль»

Исполнительный директор тор-
говых сетей «Слата» и «ХлебСоль» 
Ярослав Шиллер: «На 2022 год мы 
приняли решение, в первую оче-
редь направленное на улучшение 
эффективности бизнеса — в опе-
рационных, логистических и ком-
мерческих процессах»

УЗНАТЬ  
БОЛЬШЕ

Учредитель фестиваля — 
департамент образования 
администрации Иркутска. 

Подготовкой и проведением 
занимаются специалисты 

информационно-методического 
центра развития образования 

и лицея № 1.  
Сайт мероприятия:  

http://kompyuteriada.
eduirk.ru/

Городской молодежный компьютерный фестиваль «Иркутская компьютериада» стартовал еще в 2007 году 
и, превратившись в ежегодное мероприятие, постоянно развивается и набирает обороты. В этом году фестиваль 
проходит в 16-й (!) раз, он стал традиционным и популярным. Компьютериада собрала для соревнований более 
3 тысяч человек!

Илья Спирин. Фото admirk.ru
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Депутаты городской думы, входящие 
в состав постоянной комиссии по во-
просам транспорта, связи и охраны 
окружающей среды, Алексей Савельев, 
Алексей Кудрявцев, Александр Квасов, 
Ростислав Белых и заместитель мэра 
— председатель комитета по экономи-
ке и стратегическому планированию 
мэрии Татьяна Макарычева посетили 
муниципальное унитарное предприятие 
«Иркутскгортранс», чтобы обсудить его 
проблемы.
Директор Иркутскгортранса Сергей 

Майок познакомил народных избран-
ников с технологиями подготовки под-
вижного состава к выходу на линию, 
проведения ремонта. Рассказал, какие 
работы проводятся своими силами, 
а какие — с помощью субподрядчика.
—  В Иркутскгортрансе крайне из-

ношенный подвижной состав. По трам-
ваям это около 69% износа, по трол-
лейбусам — 63%. Кроме того, есть 
значительный износ контактной сети, 
рельсовой сети трамваев, тяговых под-
станций. У предприятия значительное 
количество проблем, которые сейчас 
существуют и требуют скорейшего ре-

шения, — прокомментировал председа-
тель комиссии по вопросам транспорта, 
связи и охраны окружающей среды 
Алексей Савельев.
Всего необходимо обновить 70 трам-

ваев и 61 троллейбус. Стоимость одного 
трамвая составляет от 36 миллионов ру-
блей и выше, троллейбуса — 18,5–24,5 
миллиона рублей (с увеличенным ав-
тономным ходом). Так, самый старый 
трамвай в депо — 1988 года, а самый 
новый — 2008 года.
Сотрудники проводят модернизацию 

трамваев, внедряют современные тех-

нологии их ремонта, а это позволяет 
тратить значительно меньше средств 
на ремонтные работы, чем на приоб-
ретение нового подвижного состава. 
Однако при этом в настоящий момент 
предприятие остается убыточным.
Также отмечена неукомплектован-

ность МУП «Иркутскгортранс» кадра-
ми согласно штатному расписанию. 
На предприятии работает около 900 
человек, при этом вакантными остают-
ся еще 200 мест. Из-за низкого тарифа 
нет возможности поддерживать достой-
ную заработную плату. Себестоимость 

перевозки пассажиров составляет около 
39 рублей за человека, но при этом 
за проезд с пассажиров в муниципаль-
ном транспорте взимается плата в раз-
мере 15 рублей. Остальная сумма ком-
пенсируется из бюджета города.
Сейчас предприятие не приносит 

прибыль. И чтобы решить имеющиеся 
проблемы и начать ее получать, необ-
ходим специальный план оздоровления 
предприятия. Специалисты подготовят 
его к февралю-марту этого года и пред-
ставят на рассмотрение профильной 
комиссии думы Иркутска.

По федеральной программе «Форми-
рование комфортной городской среды» 
закончили благоустраивать сквер в по-
селке Жилкино. Теперь у жителей по-
явилось красивое, уютное общественное 
пространство, в котором предусмотрено 
все для семейного отдыха и проведе-
ния праздников: оборудованы детская, 
спортивная площадки, есть зона для 
тихого отдыха и прогулок, установлены 
оригинальные арт-объекты и подсветка.
—  Я рада, что в Жилкино появился 

такой прекрасный сквер. Приятно ви-
деть, как в нем гуляют родители с деть-
ми, отдыхают пожилые люди, — отме-
тила Светлана Кузнецова.
По этой же программе велись работы 

по благоустройству внутридомовых тер-
риторий. В 2021 году провели комплекс 
работ во дворах на ул. Воровского, 11, 
и Норильской, 9, 9а, 9б и 9в. Выполни-
ли асфальтирование, обустроили троту-
ары, установили ограждение, скамейки. 
На ул. Норильской оборудовали боль-
шую современную детскую игровую 
площадку, а также спортивную.
—  Проведения работ вместе с жи-

телями добивались несколько лет. 
Я убеждена, что они будут поддержи-
вать там чистоту и порядок, — подчер-
кнула Светлана Павловна.
Кроме того, облагородили дворовые 

территории на ул. Шахтерской, 21, 23, 
ул. Полярной, 106, ул. Генерала Дова-
тора, 1, ул. Розы Люксембург, 5в и 7д. 

Выполнили асфальтирование проезжей 
части, установили ограждение, обору-
довали тротуары, парковочные места.
Долгожданной для жителей округа 

№ 1 стала зона отдыха на берегу Иркута 
вблизи СНТ «Наука». Работы здесь ве-
лись на протяжении двух лет в рамках 
программы «Народные инициативы». 
На территории появилось все необхо-
димое для спокойного и активного от-
дыха — установлены большие игровые 
и спортивные комплексы, качели, ла-
вочки, ограждение. В планах у жителей 
сделать новую парковую зону еще более 
привлекательной.
Большой объем работ выполнен 

и по ремонту дорог. В частности, в рам-

ках национального проекта «Безопас-
ные и качественные дороги» отремон-
тирована проезжая часть в переулке 
Восточном. Восстановили дорожное 
покрытие, заменены бордюры, ограж-
дение, обустроили пешеходные пере-
ходы. Привели в порядок дороги в част-
ном секторе по улицам Хвойной, Лизы 
Чайкиной, Коршуновской от ул. Трак-
товой до ул. 4-й Линии, проезд от ул. 
Курочкина, 27, до ул. Кемеровской, 23, 
по ул. 1-й Горьковской от ул. Олонской 
до ул. Веселой и др. После ремонта 
дороги частного сектора стали без-
опасными как для водителей, так и для 
пешеходов.

Кроме этого, в 2021 году проводились 
работы по доукомплектованию допол-
нительными элементами 13 детских 
и спортивных площадок, освещению 
десяти улиц частного сектора, установке 
светофоров и многое другое. В этом году 
эта работа будет продолжена.
—  Многое удалось сделать, но это 

результат нашей с жителями совместной 
работы. Именно их активная жизненная 
позиция помогает решать проблемы 
округа и менять жизнь в нем к лучшему, 
— резюмировала Светлана Павловна.

ТРАМВАЮ С ТРОЛЛЕЙБУСОМ НУЖНА ПОМОЩЬ 
Депутаты думы Иркутска оценили состояние МУП «Иркутскгортранс»

ПЕРЕМЕНЫ В ИЗБИРАТЕЛЬНОМ ОКРУГЕ № 1  
Депутат Светлана Кузнецова представила отчет  

о проделанной работе в 2021 году

Каждый день жители го-
рода используют какой-
то вид общественного 

транспорта: трамвай, троллей-
бус, автобус или маршрутку. 
Крайне важно, чтобы как доро-
ги, так и сам транспорт были 
качественными, находились в 
хорошем техническом состоя-
нии и были безопасными для 
иркутян и гостей города.

За это время, как отмечает 
Светлана Павловна, на тер-
ритории ее избирательного 

округа были решены важные за-
дачи по благоустройству дворов 
и общественных пространств, 
обустройству уличного освещения 
в частном секторе, ремонту дорог. 
Проведения всех работ удалось 
добиться во многом благодаря 
инициативе, активности неравно-
душных жителей, а исполнила их 
администрация города из средств 
муниципального бюджета.

Материалы полосы подготовила  
Диана Ивчик. Фото из архива 

депутата Светланы Кузнецовой и 
пресс-службы думы Иркутска

Самый старый трамвай в иркутском депо — 1988 года, а самый 
новый — 2008 года. Сейчас требуют обновления 70 трамваев 
и 61 троллейбус. Работники предприятия проводят модерни-
зацию транспорта и внедряют новые способы ремонта, что де-
шевле, чем покупка новых единиц общественного транспорта

Ранее, в декабре 2021 года, Сергей Майок, руководитель 
Иркутскгортранса, докладывал депутатам на профиль-
ной комиссии об эффективном и экономичном методе 
укладки путей с применением крупноразмерных бетон-
ных плит с демпфирующими прокладками и об исполь-
зовании алюминотермитной сварки стыков. Такой метод 
успешно реализован в Москве, Санкт-Петербурге, Ека-
теринбурге и Самаре, поэтому он предложил и в городе 
Иркутске использовать именно его

Светлана Павловна совместно с местны-
ми жителями и представителями ад-
министрации проверяет выполненную 
часть работ по благоустройству. Вы-
явленные во время осмотра недочеты 
передаются подрядчику для устранения

Большая современная детская игровая площадка во дворе на ул. 
Норильской, 9, 9а, 9б и 9в. Работы выполнялись по программе 
«Формирование комфортной городской среды». Теперь юные иркутяне 
могут безопасно проводить свой досуг недалеко от дома
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Григорий Комаров, улица Волжская
Григорий Михайлович пере-

брался в Иркутск полтора года 
назад из Тайшетского района. 
Когда процветал леспромхоз, 
работал водителем, возил лес. 
Потом предприятие развали-
лось, и Григорий Комаров за-
нялся сельским хозяйством.
—  Жил в деревне, выращивал 

картошку, растил поросят, а сей-
час очень сложно стало, рынка 
сбыта нет. Поэтому переехал 
в Иркутск и сразу устроился 
дворником. Работаю потихонь-
ку, все лучше, чем в деревне.
Григорий Михайлович 

на удивление легко одет: на нем 
только свитер и жилетка, 
а за спиной рюкзачок. Он это 
объясняет просто:
—  Я же северянин, у нас там 

намного холоднее, в Тайшете минус сорок градусов неделями стоит. В Ир-
кутске второй год живу и, можно сказать, зимы вообще не вижу. Так, глубо-
кая осень. Одеваюсь легко, потому что двигаюсь. Если чувствую, что жарко, 
снимаю куртку или кофту, в рюкзак кладу, он у меня всегда за спиной.
На улице Волжской Григория Михайловича все знают, здороваются 

и обязательно благодарят за работу, когда видят чистые переходы и пустые 
урны. За полтора года он изучил здесь каждый сантиметр.
—  Весь рынок меня знает, вся улица. Моя задача — в первую очередь 

очистить пешеходные переходы и остановки. Работаю один, но если боль-
шой завал, дают помощников. В прошлом году тяжелая зима выдалась, 
было очень много снега. Нынче намного легче, потому что закупили тех-
нику. Я тротуар и дорогу почищу, снег скидываю в лоток, раз в два-три дня 
приезжает техника и забирает эти отвалы, — объясняет дворник.
Его гражданская жена Наталья работает неподалеку, на комбинате пи-

тания. Она тоже заканчивает работу в пять часов вечера, Григорий Михай-
лович ее встречает, и они вместе идут домой на Пискунова. «Как приятно, 
чистенько», — замечает Наталья, а Григорий ей гордо отвечает: «Моя 
работа».

Надежда Артемьева, 
улица Баррикад
—  Я пошла в дворники в шестнад-

цать лет, на пару недель подработать. 
И вот в октябре исполнилось десять 
лет, как я здесь, — смеется молодая 
женщина.
Надя была еще студенткой, когда 

впервые вышла на уборку улиц. Тог-
да молодежь нанимали по договору 
в помощь дворникам. Ребята ходили 
по улицам, собирали крупный мусор 
и получали до 10 тысяч рублей в месяц 
— хорошее подспорье для студента.
—  Я отучилась на социального ра-

ботника, но по профессии не пошла 
работать. Как только исполнилось 
восемнадцать лет, официально тру-
доустроилась в «Автодор» и осталась 
здесь. Коллектив душевный, началь-
ство всегда идет на уступки. Я вообще 
не терплю перемены, считаю, где ро-
дился, там и пригодился.
Надежда отвечает за остановочные 

пункты, пешеходные переходы и троту-
ары. Как только выпал снег, нужно бы-
стро очистить их, пока прохожие не на-
топтали твердый слой.
—  Сейчас погодные условия слож-

ные: шестой день убираем, а снег все 
идет и идет. Очистишь пешеходный 
переход, наутро едешь — уже завален 
снегом. И все по новой, — рассказывает 
Надежда Артемьева. — Для дворников 
нет приятного времени года. Зима 
— снег, наледь, гололед. Только разо-
брались с этим — начинается март, суб-
ботники, покраска ограждений и оста-
новочных пунктов. Потом полетел пух: 

подметаешь, а он поднимается вверх 
с пылью, все это вдыхаешь в себя, даже 
маски не помогают. Пух закончился — 
полетела листва. Пока уберешь все ли-
стья, снова начинается снег и зима.
Надежда признается, что даже в от-

пуске не может пройти мимо перепол-
ненной урны или заваленного снегом 
тротуара: сразу звонит своим.
—  Кирка и лопата — наши друзья. 

У меня уже вторая лопата за зиму 
пошла, они гнутся, когда большой 
вал начинаешь поднимать, — демон-
стрирует свои рабочие инструменты 
женщина. — Нагрузка у нас, конечно, 
большая — особенно на спину и руки. 
Но ничего, привыкаешь. Некоторые 
мужчины удивляются: «Как вы так 
работаете, я бы не выдержал!» А мы, 
женщины, выносливый народ.

Сергей Нестеров, улица Ленина

Сергей Васильевич — бывший учи-
тель физкультуры. В своей шапочке 
«Лыжня России» и ярком жилете 
он похож на спортсмена, который 
случайно свернул с лыжной трассы 
на центральную улицу Иркутска.
—  В 1990-х годах я работал в школе 

№ 73. Зарплата небольшая, но я был 
тогда холостой. А потом женился, 
денег стало не хватать, пошел в до-
рожную службу асфальтировщиком. 
С 2009 года перешел в уборщики 
территории, это полегче, чем уклады-
вать асфальт, — рассказывает Сергей 
Нестеров.

По будням в половине третьего 
у него звонит будильник, в четыре 
часа приезжает дежурка, в пять утра 
Сергей Васильевич уже на рабочем 
месте — на улице Ленина.
—  Здесь вся работа физическая, 

поэтому, если нет минимальной под-
готовки, очень сложно будет. Люди 
порой поработают и не выдерживают. 
Но самое интересное, что среди двор-
ников очень много женщин! Меня это 
всегда удивляло, — качает головой 
Сергей Васильевич. — Среди уборщи-
ков территории встречается много 
образованных людей. Я знаю тех, кто 
окончил два института. Одно время 
работал с астрономом. Он раньше на-
блюдал за какой-то звездой, было ин-
тересно, но платили мало. Пришлось 
идти работать на улицу.
У дворников профессия опасная: 

Сергей Васильевич выметает снег 
из лотков и подъездных карманов, 
а мимо него в пугающей близости 
проносятся машины. Движение 
на улице Ленина очень оживленное, 
поэтому нужно быть начеку. Наш со-
беседник шутит, что у него уже вырос-
ли на спине глаза.
—  Я отношусь к своей работе фило-

софски: для меня это как тренировка, 
— лучисто улыбается Сергей Несте-
ров. — Люди ходят в фитнес-клубы, 
платят за это деньги, а здесь пришел, 
потренировался, тебе еще и зарплату 
дали. Красота!

Надежда Шульгина, улица Карла Маркса

Надежда работает дворником 
почти всю свою жизнь: в 1997 году, 
когда родился первый ребенок, 
устроилась в домоуправление, по-
том 11 лет трудилась в «Горзелен-
хозе», последние десять — в «Ир-
кутскАвтодоре». По ее словам, 
в домоуправлении было легко, там 
она отвечала всего за один дом. 
Но и зарплата соответствующая. 
В «Горзеленхозе» в ее обязанности 
помимо уборки улиц входили по-
садка и поливка цветов, платили 
там всегда хорошо.
—  А вот в «Автодоре» работа 

более монотонная, но зарплата ста-
бильная, — сравнивает Надежда. 
— В пять утра начинается рабочий 
день, поэтому встаю я в половине 

третьего ночи. А ложусь не раньше 
двенадцати: пока ребенка с тре-
нировки заберешь, пока уроки 
с ним сделаешь. У меня трое детей, 
двое уже взрослых и маленькая 
первоклашка.
Надежда Шульгина отвечает 

за улицы Правобережного округа. 
В первую очередь нужно убрать 
центральные. Одна бригада идет 
по Карла Маркса, вторая — по Ле-
нина, третья — по скверу Кирова. 
Какого-то закрепленного участка 
у Надежды нет, каждое утро выда-
ют новое задание: например, сегод-
ня это отрезок улицы Карла Маркса 
от «Алмаза» до бульвара Гагарина. 
Как только закончили, переключа-
ются на соседние улицы. Но если 
идет снег, на уборку участка может 
уйти весь рабочий день. Кстати, 
он длится с 5 до 13 часов. В восемь 
утра выходит вторая смена дворни-
ков, они работают до 17 часов. Их 
сменяют ночные бригады, которые 
грузят и вывозят снежные отвалы.
—  Хуже снега только лед. Когда 

наступает небольшое потепление, 
снег тает и местами бежит, по-
том ночью схватится, образуется 
пленочка. Ее нужно сразу долбить 
и счищать, чтобы никто не по-
скользнулся, — со знанием дела 
говорит Надежда. — Люди к нам 
относятся по-разному. Кто-то узна-
ет, скажет спасибо на бегу, добро-
душно улыбнется, а кто-то, бывает, 
и огрызнется. Но я на такое стара-
юсь не обращать внимания.
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В пять утра, пока весь город еще спит, 
на улицах Иркутска появляются люди 
в оранжевых жилетах. Вооружившись 

метлами и лопатами, они начинают 
борьбу со снегом, мусором и гололедицей. 
Зачастую мы пробегаем мимо, даже 
не удосужившись взглянуть им в лицо или 
сказать спасибо. Но в этот раз мы решили 
остановиться и познакомиться. Оказалось, 
среди дворников можно встретить учителей 
физкультуры и астрономов, романтиков 
и военных, а еще и прекрасных женщин!
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Михаил Часовской, остановка «Омулевского»

Михаил Часовской переехал 
в Сибирь с Кубани. В Иркутске 
живет уже 18 лет, но в его речи 
все еще слышится характерный 
южный говор. Перебрал немало 
профессий: был военнослужа-
щим, занимался строительством, 
работал на ферме, преподавал. 
Последний год трудится в «Авто-
доре» уборщиком территории.
—  С той текучкой, которая 

сейчас из-за ковида, год — уже 
немало. Это как раз тот период, 
когда проходишь все сезоны, — 
отмечает Михаил Георгиевич. 
— Самое травмоопасное время 
— безусловно, межсезонье, голо-
ледица. Вот сегодня поставили 
меня на остановку «Омулевско-
го», пришел, смотрю: раскатали 
так, что можно упасть прямиком 
под колеса автобусов. Сразу на-

чал долбить лед, чтобы ликвиди-
ровать опасность. Пешеходные 
переходы, остановки, школы, 
особенно специализированные 
— на это всегда первое внима-
ние. Работа многоплановая, 
хозяйская.
Мы заметили, что все дворни-

ки без исключения пользуются 
обычными метлами из березовых 
прутиков. Оказывается, каждый 
в начале рабочего дня сам себе 
связывает новый инструмент.
—  Метлы — расходный мате-

риал, порой по три раза за день 
меняем. Завхоз с утра приносит 
заготовки, выбираешь себе пу-
чок. Я беру более гибкие пру-
тики. Летом вообще в воде их 
замачиваем, они тогда более 
выносливые становятся. Потом 
шнурком стягиваю (не люблю 
проволоку), и можно работать. 
Если за день изнашивается, могу 
на обед приехать и поменять.
Еще один расходный материал 

дворников — рукавицы. По сло-
вам Михаила Часовского, они 
используют варежки из шинель-
ного сукна. Греют хорошо, но ме-
нять приходится часто.
—  В неделю по две пары сна-

шиваем, — говорит наш герой. 
— Не буду кривить душой: работа 
сложная, хоть на первый взгляд 
и кажется малоквалифицирован-
ной. Меня больше всего устра-
ивает отношение в коллективе, 
без надрыва, лишних нравоуче-
ний, задача ставится — задача 
выполняется.

Сергей Иванов,  
улица Ломоносова

Когда-то давным-давно Сергей Иванов 
работал в «Автодоре», занимался очист-
кой ливневых стоков. Потом ушел с голо-
вой в строительство. И вот спустя 20 лет 
вновь вернулся в дорожное хозяйство.
—  Захотелось спокойной работы, 

а оказалось — совсем не спокойная, — 
признается Сергей. — Вообще я работаю 
в дневную смену, с 8 до 17 часов, но когда 
сильные снегопады, могут попросить вы-
йти ночью. Неделю назад в воскресенье 
было такое. Сезон в этом году «рыбный», 
сами видите, — показывает на высокие 
сугробы.
Ночью по улицам проходит подме-

тальная машина, она убирает снег с про-
езжей части и формирует отвалы на обо-
чинах. Утром выходят дворники — им 
предстоит лопатами перекидать весь этот 
снег в КамАЗы. Например, чтобы убрать 
сугробы с небольшой улицы Ломоносова, 
потребуется целый день.
—  Если идем со снегоуборочным ком-

плексом, то можно тридцать тонн снега 
перекидать до обеда и после обеда — еще 
столько же, — объясняет дворник. — Нор-
мальный такой фитнес, килограмма два 
за день теряешь.

Оксана Лисина, 
 улица Байкальская
Хрупкая и маленькая Оксана Лисина в оди-

ночку воюет с твердым настом: разбивает 
лопатой слой снега и сбрасывает тяжелые ку-
ски на обочину. За ее спиной остается чистый 
асфальт, а впереди — длинный заснеженный 
тротуар.
—  Я сегодня с половины пятого работаю, — 

не прерываясь, говорит Оксана. — Мой участок — 
тротуар вдоль улицы Байкальской, от Трилиссе-
ра до Советской. Я здесь каждый день. Кажется, 
небольшой отрезок, а времени занимает много, 
особенно когда вот такой нарост возникает.
Оксана укутана очень тщательно: теплые 

штаны, объемный пуховик, сверху шапки 
— капюшон, лицо практически полностью 
скрыто шерстяным снудом, на руках теплые 
рукавицы.

—  Внизу еще термобелье, чтобы тепло сохранялось. Холодно не бывает, мы же 
постоянно двигаемся. Останавливаться нельзя — тут же примерзнешь!
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Виктория Шлюндикова, улица Маяковского
Среди дворников, как вы 

уже заметили, немало жен-
щин. Они составляют около 
трети коллектива. Например, 
в одной из бригад, обслужи-
вающих Свердловский округ, 
из двадцати пяти дворников 
шесть — женщины. Викто-
рия Шлюндикова признается 
с улыбкой:
—  Мужчины нас берегут. 

Стараются, чтобы мы почаще 
отдыхали, говорят: «Постой, 
отдохни». Но стоять-то не-
когда! Обязанности распреде-
ляем просто: мужчины идут 
впереди, разгребая основные 
завалы, а женщины сзади 
с метелочкой.
Виктория жила в деревне 

Аларского района, и для нее такой физический труд — обычная 
нагрузка.
—  Раньше я работала в детском саду нянечкой, потом сторожем. 

Это еще до переезда в Иркутск было. Три года назад перебралась 
сюда, купила жилье, сразу в «Автодор» устроилась. График работы 
для меня идеальный — с 8 до 17 часов. Приятно осознавать, что 
каждый день людям приносишь пользу.
Бригада Виктории всегда на подхвате, где снежно — туда и от-

правляют. Сегодня они работают на улице Маяковского, вчера 
были в Первомайском.
—  Когда утром встаю и вижу снег за окном, первая мысль: 

«Надо брать лопату, идти работать». Вообще я люблю снег, 
но не настолько, чтобы его каждый день убирать, — смеется Викто-
рия. — Прошлая зима была более снежная, зато эта теплая. В силь-
ные морозы мы не выходим на работу. Вот недавно было минус 
тридцать пять, сидели ждали, пока потеплеет.

Александр Третьяков,  
улица Трактовая
Улица Трактовая — одна из стратегических 

магистралей Ленинского округа. Именно поэ-
тому сегодня сюда стянули большую бригаду: 
несколько единиц тяжелой техники и с деся-
ток дворников. Впереди идет снегоуборочная 
машина, которая сгребает «клешнями» снеж-
ную кашу и по движущейся ленте скидывает 
ее в кузов КамАЗа. А дворники в это время 
собирают с тротуаров и края проезжей части 
оставшиеся снежные отвалы.
—  Мы сегодня с семи утра идем вдоль 

Трактовой начиная с остановки «Угольная». 
Думаю, к концу смены дойдем до «Узловой». 
За день где-то десять КамАЗов снега полу-
чается, — рассказывает Александр Третьяков. 
— И это только по одной стороне дороги. Зав-
тра пойдем по второй. После этого перейдем 
на улицу Розы Люксембург, она тоже важная.
Александр работает дворником уже восемь 

лет, до этого занимался уборкой территорий 
в «Горзеленхозе». Опыт работы большой, 
с метлой и лопатой он давно на «ты».
—  Первая часть зимы была спокойная, сне-

га мало было. А сейчас он каждый день идет, 
и это самое тяжелое в работе, — делится Алек-
сандр. — Если летом мы успеваем подметать 
тротуары, остановки и еще второстепенные 
улицы, то сейчас физически не хватает сил 
на прилегающие проезды и улочки.

Вячеслав Серков, Ново-Ленино
Вячеслав Серков долгие годы работал 

на «Водоканале» слесарем. А так как живет он 
в Ново-Ленино, то осенью решил найти рабо-
ту поближе к дому — так и оказался в бригаде 
уборщиков «Автодора», обслуживающих Ле-
нинский район.
—  Если сравнить профессию слесаря и двор-

ника, то второе полегче: там у меня была работа 
в колодцах, а здесь на свежем воздухе.
Бригада, в которой работает Вячеслав, споро 

и дружно движется вдоль улицы Трактовой, 
освобождая дорогу от сугробов. Мужчина пере-
ставляет дорожный знак, чтобы обеспечить без-
опасность на проезжей части.
—  Есть определенные правила: когда пере-

носишь знак, он должен быть развернут лицом 
к водителям, чтобы его видели. Люди реагиру-
ют на нас нормально, благодарят, автомобили-
сты иногда показывают большой палец вверх, 
типа «супер».
Вячеславу — двухметровому богатырю — работа дворника кажется несложной. «На-

оборот, с утра хорошая разминка!» — пожимает плечами наш герой.
—  Прогноз погоды мы всегда знаем заранее. Когда люди видят утром за окном снего-

пад, они радуются, а мы думаем: «Эх, навалило маленько». И просто идем работать.

Яна Шутова. Фото Валентина Карпова



10 ИРКУТСК | № 3 (1039) | 28 января 2022 года иркутскинформ.рф

Виражи судьбы
—  Я абсолютно неформатный по-

четный гражданин, — говорит Свет-
лана Васильевна Кулинич. — Потому 
что там в основном мэры, губерна-
торы, работники силовых органов, 
директора предприятий, космонавты, 
ученые, заслуженные артисты, то есть 
люди статусные. Я не вписываюсь 
в этот формат, честное слово.
И чем больше ее слушаешь, тем яс-

нее понимаешь, что это не кокетство, 
что при всех многочисленных рега-
лиях и званиях она действительно не-
форматный человек. Даже на уровне 
языка. Никакого пафоса, никаких 
казенных штампов вроде «высокого 
предназначения» и «больших на-
чинаний». Слушать ее одно удоволь-
ствие, недаром по своему первому 
образованию Светлана Кулинич учи-
тель русского языка и литературы.
Светлана Васильевна родилась 

в Братске в многодетной семье. Отец 
рано умер, и мама увезла детей в де-
ревню в Тулунском районе, там легче 
было выжить.
—  Председатель колхоза, Герой 

Социалистического Труда Николай 
Тимофеевич Романкевич — а это 
был знаменитый колхоз имени Па-
рижской коммуны — помог нам об-
устроиться в деревне. Мама работала 
в разных местах, на молокозаводе, 
продавцом… Я была старшей в семье 
и всегда чувствовала ответственность 
за других. И это до сих пор во мне. 
Школу я оканчивала в Тулуне. Мама 
очень хотела, чтобы я была товарове-
дом, и я поступила в Новосибирский 
торговый институт. Но по семейным 
обстоятельствам пришлось взять 
академический отпуск, вернуться 
в Тулун, устроиться пионервожатой 
в школу № 4. Директором там ра-
ботал замечательный человек Кон-
стантин Кондратьевич Рощин — мне 
вообще всегда везло на людей. Спустя 
год он мне говорит: «Ну какой ты то-
варовед, ты прирожденный учитель». 
И я поступила в педагогический.
Светлана Васильевна проработала 

в школе 15 лет. Работала бы и дальше, 
но потеряла голос. Связки удалось 
вылечить, но врачи дали предписа-
ние забыть о профессии учителя.
—  У большинства людей в жизни 

какая-то предопределенность, за-
данность, а у меня крутые виражи. 
На партийной конференции в Тулу-
не — а я была коммунисткой — меня 
неожиданно выбрали секретарем 
горкома партии. При этом я никогда 
не была в партийном активе. Шок 
полный… Вскоре меня перевели в от-

дел науки и учебных заведений Ир-
кутского обкома КПСС.
Светлана Васильевна говорит, что 

эта работа многому ее научила. Она 
много ездила по области, хорошо уз-
нала систему образования, побывала 
на всесоюзных семинарах учителей-
новаторов. Но тут в жизни случился 
очередной поворот.
—  В 1991 году в Иркутском отде-

лении Российского детского фонда 
срочно искали замену погибшему 
председателю. Предложили мне. 
Я сомневалась, но все решило слово 
«детский». В конце июля на отчетно-
выборной конференции меня избра-
ли руководителем фонда. По партий-
ной линии мне грозил выговор. Но он 
не состоялся, потому что в августе 
случился путч.

Спасали сирот от голода
Светлана Васильевна возглавила 

фонд в очень тяжелое время. Страны, 
в которой детство было под защитой 
государства, больше не существовало. 
Вся система финансирования была 
разрушена. Особенно тяжело при-
шлось сиротским учреждениям.
—  Заявления о помощи ко мне 

шли и шли. Особенно много их было 
из Тулунского и Черемховского рай-
онов, в каждом было по семь сирот-
ских учреждений. Я реально видела 
голодных детей… В мирное время. 

Надо было видеть, как они прята-
ли хлеб в подушки и под тумбочки! 
И надо было видеть, как сотрудники 
этих детских домов, не получая зар-
плату, несли, отрывая от своих семей, 
все что только можно: морковку, кар-
тошку, кабачки, спасая сирот от го-
лода. И у нас в фонде денег не было, 
кадров тоже, ничего не было. За-
дача была найти какие-то продукты 
и одежду.
Светлана Васильевна договорилась 

с руководителями мясокомбината, 
мукомольного завода, макаронной 
фабрики, масложиркомбината, что 
часть продукции будет передаваться 
детским домам. Но возникла про-
блема, как доставить эти продукты 
из Иркутска в Черемхово и Тулун. 
Светлана решила напрямую обра-
титься к начальнику ВСЖД Геннадию 
Павловичу Комарову.
—  Пришла в управление. Тогда 

еще не было ни турникетов, ни охра-
ны, — вспоминает Светлана Васильев-
на. — Поднялась в приемную. А там 
полно народу, сидят ждут. Секретарь: 
«Вы к кому?» Объясняю. Меня от-
правляют к заму. Говорю: «Нет, мне 
нужен начальник, и пока он не на-
значит встречу, я не уйду». Меня про-
пустили. Открываю дверь, а Геннадий 
Павлович Комаров сурово спросил, 
мол, ты что тут за демарш устроила. 
А я боюсь, конечно, но продвигаюсь 

к его столу ближе. И когда уже совсем 
близко подошла, говорю: «Я не как 
к начальнику дороги пришла, а как 
к бывшему детдомовцу». И он все по-
нял. Мы долго с ним разговаривали. 
Описала ситуацию. Комаров тут же 
распорядился выделить для нас спе-
циальный вагон, чтобы мы его посто-
янно использовали. Мы, женщины, 
сами грузили в этот вагон мешки 
и коробки с продуктами. Вагон высо-
кий, а мешки тяжелые, мы и так и сяк 
корячились, чтобы их наверх зата-
щить. Потом этот вагон отправлялся 
в Тулун и Черемхово. А еще Геннадий 
Павлович выделил для меня проезд-
ной билет на поезда Восточно-Сибир-
ской железной дороги, чтобы я могла 
посещать детские учреждения по всей 
области.
В те годы в детской сфере было 

самое тяжелое положение, разор 
и нищета. Ужасающая ситуация была 
также в Ангарской исправительной 
колонии для несовершеннолетних. 
У подростков даже носков не было. 
Мы возили им байковую ткань для 
портянок. И тапочки… Была в Иркут-
ске артель, которая шила из кожзама 
тапки чуть ли не покойникам. Мы 
эти тапки у них выпрашивали, а ко-
лонисты сами их зашивали, чтобы 
подошва не отвалилась. И вот они эти 
портянки заматывали и веревками 
приматывали тапки. Так и ходили. 
Жуткая картина. Помню, наш авиаза-
вод передал фонду рабочие комбине-
зоны, которые они по бартеру из Ин-
дии получили. В эти комбинезоны мы 
нарядили всех воспитанников коло-
нии. Так это был праздник!
В начале 90-х благотворительность 

не была в почете, как теперь. Светла-
на Васильевна так и говорит — «нами 
затыкали дыры». И самое трудное 
было убедить предпринимателей вы-
делить хоть какую-то помощь. Деньги 
фонду стали жертвовать значитель-
но позднее, и в первую очередь они 
необходимы были тяжелобольным 
детям на дорогостоящие лекарства 
и операции.
—  И я должна рассказать, и по-

казать, и убедить. Знаете, иной раз 
с этих встреч уходила с комом в горле 
и со слезами на глазах. Но у меня дру-
гой возможности помочь нет. И вот 
он мне отказывает, а я его и так и этак 
убеждаю. Он меня чуть ли не в дверь 
выставляет, а я… как в поговорке: его 
в дверь, а он в окно. Тяжело страшно, 
вы себе не представляете. Но если 
я пришла и у меня цель, я не уйду. 
У меня другого выхода нет. Здесь вы-
ложиться надо наизнанку. Особенно 
трудно было в первые годы. Сейчас 
легче, бизнесмены уже понимают, что 
отчет они получат, что деньги будут 
израсходованы по целевому назначе-
нию и что помочь надо.
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25 января отметила день 
рождения замечатель-
ная женщина, почетный 

гражданин Иркутска, почетный 
председатель Иркутского об-
ластного отделения Российского 
детского фонда Светлана Кули-
нич. На этой неделе Светлана 
Васильевна рассказала ежене-
дельнику «Иркутск», как вместо 
торговли попала в «учительство», 
как начинала работу в фонде, по-
чему советская партийная школа 
умела воспитывать руководите-
лей и насколько трудно убедить 
предпринимателей давать деньги 
на благотворительность.

«НЕФОРМАТНАЯ» СВЕТЛАНА КУЛИНИЧ
Бессменный руководитель Иркутского отделения Российского детского фонда  

о своей работе и своих жизненных принципах 

Российский 
детский фонд

Старейший благотворительный 
фонд России. Основан 14 октября 
1987 года. Единственный детский 

фонд с отделениями во всех регионах 
страны. Основатель фонда — писатель 
и общественный деятель Альберт 
Лиханов. Сегодня у фонда около 
тридцати целевых программ — 

от поддержки сельских библиотек 
для детей до помощи 

подросткам, находящимся 
в местах заключения.

Вне всякого сомнения, в более чем 30-летней истории Иркутского 
отделения Российского детского фонда огромная роль принадлежит 
Светлане Кулинич. Но общественная активность Светланы Васильевны 
этим не ограничивается. Она участвует в работе областного Совета 
женщин, областном правлении Иркутского отделения Российского 
Красного Креста, Общественной палате Иркутской области и других 
организаций. В 2017 году Светлане Кулинич решением думы 
Иркутска присвоено звание «Почетный гражданин города Иркутска» 
за выдающиеся заслуги в области защиты прав человека и гражданина, 
значительные достижения в организации и осуществлении 
благотворительной деятельности
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«Я всегда чувствовала 
вину…»
Светлана Васильевна поражает сво-

ей открытостью и откровенностью. 
Подчас она говорит очень жесткие 
вещи, но зато честно.
—  Меня часто спрашивали: «Вам 

нравится ваша работа?» Моя работа 
априори не может нравиться. Потому 
что масштаб беды не по силам решить 
общественной организации, — гово-
рит Светлана Васильевна. — И сердце 
разрывалось от этого. Работа на из-
нос. Несколько раз я порывалась уйти 
и однажды даже нашла замену, но при-
ехала заместитель Альберта Лиханова 
(основателя Российского детского 
фонда) Тамара Куценко и на выборном 
собрании убедила людей снова прого-
лосовать за меня. После она объясни-
ла: «Светлана Васильевна, дело в том, 
что у вас есть душа и сердце». И еще. 
Я всегда испытывала чувство вины… 
Каждый день. Потому что либо не в той 
мере помогла, либо не получилось 
сделать срочно. Чувство вины испыты-
вала и перед семьей, друзьями. Потому 
что не имела возможности уделить им 
столько внимания, сколько они ждали. 
Я была полностью поглощена работой. 
Эта сфера не ограничена регламентом, 
временными рамками, она безраз-
мерна. К тебе человек приходит, и ты 
для него последняя надежда. Пусть он 
никакой, опустившийся, распоследний, 

но хотя бы мы встретим его как челове-
ка. Может, эта встреча станет для него 
возможностью, стартовой площадкой 
что-то изменить в своей жизни.
Что помогало не выгореть? Видеть 

реакцию детей, их родителей и работ-
ников детских учреждений, когда у нас 
получалось. Видеть их глаза, улыбки. 
Например, когда мы полностью за-
крыли программу помощи слабослы-
шащим детям. Каждому ребенку — а их 
более тысячи — купили дорогой слу-
ховой аппарат. Это было несказанной 
радостью для меня! Я всегда говорила 
нашим благотворителям: «Вручите 
подарки сами, посмотрите в глаза 
детям, родителям, и это вам будет 
благодарностью».
Светлана Васильевна бессменно 

руководила областным отделением 
Общероссийского общественного бла-
готворительного фонда «Российский 
детский фонд» 28 лет. Это кажется 
невероятным в наше время. Особый 
управленческий талант?
—  Это не талант. Просто я трудо-

голик, — улыбаясь, говорит Светлана 
Васильевна. — Это первое. Второе: 
в советское время была хорошая си-
стема подготовки управленцев. Эти 
знания я получила в вузе и в Высшей 
партийной школе. Вот сейчас смотрю 
на некоторых руководителей разного 
звена и удивляюсь. Они абсолютно 
не знают систему управления. Не зна-
ют, как вести коллектив, как работать 

с сотрудниками. У них один метод: 
пригласить и «по стенке размазать» 
чуть ли не матом. Они не понимают, 
что это не действует. Потому что, если 
ты его оскорбил, «раздавил», он вы-
шел из кабинета, и что, у него после 
этого крылья вырастут? Ты посади 
человека и попытайся с ним погово-
рить по-человечески. В коллективе 
необходимы дружеская атмосфера 
и позитивный микроклимат. Я никогда 
не повышала голос. Но при этом люди 
мне говорили, что им было стыдно, 
когда они делали что-то не так. Никто 
не должен бояться. Это не значит, что 
руководитель не должен быть требова-
тельным. Но ты четко поставь задачу 
подчиненному, а потом спроси, но без 
крика, оскорблений. Все же нормаль-
ные люди. Ко мне приходили такие 
неумехи, ничего страшного, учились, 
работали.
Три года назад Светлана Васильевна 

ушла на пенсию, но продолжает рабо-
тать в фонде уже в статусе почетного 
председателя. Эту должность ввели 
решением председателя фонда Альбер-
та Лиханова. Будучи человеком даль-
новидным, он понимал, что такому 
тонкому организму, как детский фонд, 
очень нужна преемственность.
А работы у фонда, к сожалению, по-

прежнему очень много.
—  Детство в России — это горькие 

страницы истории, — подчеркивает 
Светлана Кулинич. — У нас в области 

двое детей, которым пересадили почку. 
Донорами стали их мамы. И в обеих 
семьях мамы воспитывают детей одни 
— мужья их бросили. Донор без почки 
— это инвалид, но по российским за-
конам инвалидность им не положена, 
потому что они добровольно почку от-
дали. Эти мамы живут в постоянном 
страхе, как добыть огромные деньги 
на лекарства, без которых ребенок 
умрет. А еще нужно каждый месяц от-
правлять кровь на анализ в Москву. 
В специальных контейнерах, и это сто-
ит каждый раз 11 000. И мы много лет 
эти деньги для них с боями добываем. 
И страшно, что будет с этими детьми 
дальше.
Кстати, среди огромного количества 

своих наград — медалей, орденов, гра-
мот и дипломов Светлана Васильевна 
считает самой дорогой «Диплом по-
четного работника» от коллектива 
Иркутской областной клинической 
больницы, подписанный главным вра-
чом Владимиром Михайловичем Се-
ливерстовым (1991–2009 гг.). Это было 
в 2007 году.
Редакция газеты «Иркутск» 

сердечно поздравляет Светлану 
Васильевну с юбилеем. Будьте 
здоровы, и пусть все ваши меч-
ты исполнятся!

Елизавета Старшинина
Фото Олега Старшинина и из архива 

героини публикации

«У меня есть 
большая мечта 
— все программы 

фонда благополучно 
завершить и оста-
вить одну для под-
держки талантли-
вых детей — «Верим 
в тебя». Это самая 
светлая програм-
ма. Ведь все, чем мы 
занимались трид-
цать лет, должно 
государство решать, 
а не общественни-
ки. Мы утонули «в 
беде», а ведь талан-
ты не в меньшей мере 
требуют поддерж-
ки, это же наш 
главный ресурс».

Светлана Кулинич 
»

Светлана Кулинич очень не любит славословий и громких фраз в свой 
адрес. Мы с большим трудом уговорили ее разрешить сфотографировать 
хотя бы часть наград, среди которых: орден «Знак Почета», орден Дружбы, 
нагрудный знак Министерства здравоохранения и социального развития 
РФ «Милосердие», медаль «Ветеран труда», знак отличия «За заслуги перед 
Иркутской областью», светско-православный орден «За дела милосердия», 
знак «Почетный меценат города Иркутска» и множество других. Однако 
Светлана Кулинич совершенно не кичится статусными орденами и медалями 
и самой дорогой наградой считает скромный диплом от главного врача 
областной больницы

В 2018 году  
Владимир Путин 
вручил Светлане 
Кулинич орден 
Дружбы. И в Иркутске, 
и в Москве ее 
предупредили 
о строгом протоколе, 
что она не включена 
в список выступающих 
на награждении. И вот 
церемония. Путин 
приколол орден 
к лацкану и сказал: 
«Идите к трибуне». 
Светлана Васильевна 
на ватных ногах 
прошла к трибуне 
и выступила, как она 
говорит, на автомате. 
А когда села, у нее 
все поплыло перед 
глазами — видимо, 
давление… Потом 
ей сказали, что это 
было трогательное 
выступление

Если очень коротко, одним словом, охарак-
теризовать Светлану Васильевну, то этим 
словом будет сострадание. Сострадание по-
стоянно читается в ее глазах и голосе, даже 
в улыбке. «Я не могу чувствовать себя счаст-
ливой, зная, что есть люди, которым очень 
тяжело, зная, что масштаб беды и нужды 
огромен, а наши силы ограничены»

С мужем — Николаем Константиновичем. В какой бы тяжелой ситуации 
ни оказывалась Светлана Васильевна, супруг ее всегда поддерживал, 
говорил «справимся»
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Открывала череду мастер-клас-
сов Анна Иванова, учитель на-
чальных классов школы № 37. 
Она представила целый арсенал 
здоровьесберегающих технологий, 
которые сама использует во время 
уроков.
—  Вот уже несколько лет я не про-

вожу статичных уроков, а использую 
модель мобильного занятия. У нас 
в классе установлено 50% обычных 
парт и 50% — конторки, то есть 
парты для работы стоя. Каждые 10 
минут дети меняются местами. И так 
3–5 раз за урок, — поделилась опы-
том Анна Иванова.
В качестве дыхательной гимна-

стики она предложила коллегам 
прочитать на выдохе скороговорку 
«33 Егорки», и зал тут же зажужжал. 
В это время учительница достала 
большую разноцветную диаграмму.
—  Если мы хотим, чтобы у на-

ших детей было хорошее зрение, мы 
должны уделять этому внимание. 
Я использую на уроках такой офталь-
мотренажер, — объяснила педагог 
и начала водить указкой по нарисо-
ванным линиям.
Работа с офтальмотренажером 

идет в двух режимах: сначала учени-

ки следят за указкой только глазами, 
а затем складывают руки «пистоле-
тиком» и совершают движение всем 
корпусом.
—  Как говорил Василий Сухом-

линский, ум ребенка находится 
на кончиках пальцев, поэтому 
я на своих уроках использую массаж-
ные шарики су-джок. Мы с детьми 
ласково называем их «ежики», — по-
ясняет и показывает Анна Ивановна 
«колючие шарики» (она раздала их 
членам жюри и продемонстрировала 
принцип работы). — Результаты го-
ворят сами за себя: из 30 моих второ-
классников 28 не имеют нарушений 
здоровья, прослеживается общее 
повышение уровня успеваемости, 
ребята используют здоровьесберега-
ющие технологии не только на уроке, 
но и дома.

Учитель русского языка 
и литературы гимназии № 25 

Галина Мильшина посвятила 
свой мастер-класс тайнам звука. 
Рассказала, что каждый гласный 
имеет цветовую окраску. Так, напри-
мер, «а» и «я» представляются нам 
красными, «о» — светло-желтым 
или белым, «е» ассоциируется с зе-
леным цветом, «и» — с синим. Когда 
Галина Петровна поделилась этими 
исследованиями со своими ученика-
ми, они попробовали «раскрасить» 
стихотворения классиков на уроках 
литературы. Это пришлось по вкусу 
школьникам.
—  Мы занимались фоносеманти-

кой в течение года, и ребята даже на-
чали сами писать стихи! — заметила 
Галина Петровна.
Учитель продемонстрировала 

членам жюри, как ребята раз-
ложили на звуки стихотворение 
Есенина «Выткался на озере алый 

свет зари…» и какой пейзаж у них 
получился.
—  Вот вы оделись сегодня в жел-

тую блузку и синюю юбку, — с улыб-
кой обратил внимание член жюри, 
доктор физико-математических 
наук, профессор ИГУ, заслужен-
ный учитель России Олег Кузь-
мин. — Я перевожу это в буквы: по-
лучается «е» и «и». Вы ассоциируете 
себя с ежиком?
—  Наверное, — улыбнулась Гали-

на Петровна. — Скорее всего, интуи-
тивно готовилась обороняться и от-
вечать на каверзные вопросы.

Учитель начальных классов 
Дарья Грищенко, представля-
ющая школу № 2, начала свой 
мастер-класс с декламации стихотво-
рения о хлебе, после чего обратилась 
к заинтригованной аудитории:
—  Как вы думаете, на какой урок 

вы сейчас попали?
—  Технология, ИЗО, литературное 

чтение, история, — посыпались от-
веты из зала.
—  Посмотрите, через образ хле-

ба мы можем подойти практически 
к любому предмету, — объяснила Да-
рья Олеговна. — Сегодня я расскажу, 
как строится комплексно-волновой 
урок. В его основе лежит ассоциатив-
ное мышление.
«Якорем» волнового урока может 

стать любое простое понятие, на-
пример море. Этот образ становится 
точкой соприкосновения нескольких 
дисциплин: через море можно по-
говорить об одноименной элегии 
Жуковского на уроке литературы, 
о колебаниях и волнах — на физике, 
изучить Балтийское море на геогра-
фии и закрепить полученные знания 
решением тематических задач по ма-
тематике. Дарья Грищенко выбрала 
в качестве главной ассоциации хлеб 
и показала, как через этот образ 
можно соединить уроки биологии, 
чтения, русского языка и истории.
Еще одним интересным подхо-

дом к проведению уроков подели-
лась Юлия Лошакова из школы 

В этом году к професси-
ональному конкурсу 
«Лучший учитель года» 

приковано особое внимание, 
поскольку впервые победите-
лю подарят квартиру. Из 42 его 
участников после заочного тура 
остались 12. Эти учителя про-
вели открытые уроки, прошли 
испытания «Методическая ма-
стерская» и «Образовательный 
проект», после чего их число 
сократилось до восьми человек 
— это представители школ № 2, 
9, 17, 30, 37, 55, гимназии № 25 
и лицея ИГУ. Таким составом они 
и подошли к конкурсному испы-
танию «Мастер-класс».

ГЕЙМИФИКАЦИЯ,  
ПОДВИЖНЫЙ УРОК И СТОРИТЕЛЛИНГ  

Какие необычные техники используют на своих уроках лучшие учителя Иркутска

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ФОРУМ

Если верить, что каждый звук имеет свой цвет, то стихотворение 
Сергея Есенина «Выткался на озере алый свет зари…» 
воспринимается в нашем сознании в виде такого пейзажа. Мастер-
класс по фоносемантике провела для коллег Галина Мильшина, 
учитель русского языка и литературы гимназии № 25

Члены жюри знакомятся с су-джок-
терапией. Эту технику учитель 
начальных классов школы № 37 Анна 
Иванова позаимствовала из восточной 
культуры и привнесла в учебный 
процесс: во время урока дети катают 
шарики и трубочки в ладонях, давая 
пальчикам отдохнуть и развивая мелкую 
моторику

Пример того, как скучную теорию можно превратить в захватывающую 
историю. Ученики Юлии Лошаковой изучают строение клетки, сочиняя про 
нее сказки, и рисуют несуществующих животных, которые могли бы жить 
сразу в четырех средах обитания. Неудивительно, что уроки биологии 
в школе № 55 никто не прогуливает!

Чтобы воспи-
тать профес-
сионалов, ма-
стеров своего 

дела, нужно ка-
чественное базо-
вое образование. 
Не случайно се-
годня президент 
Российской Федерации Вла-
димир Путин уделяет са-
мое пристальное внимание 
развитию системы началь-
ного и общего образования, 
профессиональной сред-
ней и высшей школе. Наша 
с вами задача — выстроить 
необходимые процессы 
и в то же время при-
внести новые идеи. Для 
этого и нужен образова-
тельный форум.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»

«
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ПОБЕДИТЕЛЯ ОБЪЯВЯТ 9 ФЕВРАЛЯ
По итогам «Мастер-класса» осталось шесть участников: 

Максим Лавлинский, Анна Иванова, Анжелика Клинг, Оль-
га Шашкова, Юлия Лошакова и Елена Шелбогашева. Они 
прошли заключительное испытание «Профессиональный 
разговор». Имя победителя пока держат в секрете, его на-
зовут на закрытии Городского образовательного форума 
9 февраля.

№ 55. Она преподает биологию и ча-
сто сталкивается с необходимостью 
объяснять сложные темы и термины.
—  А что если скучные и абстракт-

ные процессы превратить в увле-
кательную историю? Так я начала 
использовать в своей работе прием 
сторителлинга, то есть рассказыва-
ние историй, — пояснила Юлия Вик-
торовна. — Например, когда мы на-
чали изучать строение клетки, чтобы 
не шокировать детей обилием на-
учных терминов, я придумала город 
под названием Клетка. И для каждой 
составляющей (митохондрия, ци-
топлазматическая мембрана, эндо-
плазматический ретикулум) провела 
параллель со структурой города: 
таможней, электростанцией, заводом 
по переработке отходов, роддомом.
Чтобы показать, как это работает, 

Юлия Викторовна сформировала две 
фокус-группы и дала им задание. 
Через 10 минут педагоги подели-
лись результатом. Так, первая фо-
кус-группа придумала историю про 
зайца-рецидивиста и умело вплела 
в нее разные виды юридической от-
ветственности, а вторая группа пред-
ставила движение крови по сосудам 
через доставку пиццы.
—  А какие риски у такой мето-

дики? — поинтересовались члены 
жюри.
—  Важно не переборщить с юмо-

ром. И следить, чтобы не произо-
шло смещение понятий, — отметила 
Юлия Лошакова. — Я пользуюсь этой 
технологией уже лет семь и могу 
сказать, что при соблюдении балан-
са школьники отлично запоминают 
термины и их функции.

Анжелика Клинг, учитель ан-
глийского языка из школы № 9, 
провела для коллег мастер-класс 
по внедрению нейрообразования 
в преподавании иностранного языка. 
Комплексный подход заключается 
в том, чтобы активировать как мож-
но больше видов мозговой деятель-
ности. Так, Анжелика Евгеньевна 
использовала влияние цвета, аудио- 

и визуальный ряд, проигрывание си-
туации по ролям — в итоге все члены 
жюри заговорили по-английски.
Единственный мужчина, претен-

дующий на звание «Лучший учитель 
года», Максим Лавлинский по-
явился перед аудиторией в костюме 
мушкетера и сразу вызвал оживле-
ние в зале.
—  Примерно так учителя бо-

рются за внимание учеников, при-
думывая все новые и новые образы. 
Вот несколько вариантов, которые 
я использовал в своей работе, — по-
казал Максим Викторович на экране 
образы ковбоя, Человека-паука, 
спортсмена.
Так учитель информатики лицея 

ИГУ подошел к теме своего мастер-
класса — применение цифровых ава-
таров в образовании. Он представил 
коллегам и членам жюри онлайн-
сервис Visper, который помогает 
учителям создавать виртуальных 
персонажей, озвучивать их, снабжать 
информацией и в результате делать 
видеоролик, который стопроцентно 
привлечет внимание учеников.
Следующая участница, учитель 

английского из школы № 30 
Елена Шелбогашева превратила 
свой мастер-класс в межгалакти-
ческую игру и легко втянула в нее 
членов жюри и коллег. На этом 
ярком примере она продемонстри-
ровала, как работает геймификация 
в образовании.
—  Геймификация — это не про-

сто игровые технологии, когда мы 
учимся, играя, — подчеркнула Елена 
Викторовна. — С помощью гейми-
фикации идет образование по опре-
деленным правилам игры. В основе 
лежит интересный сюжет, есть на-
грады и система штрафов, рейтинг 
участников, уровни, виртуальные то-
вары. Например, за три жетона мож-
но отложить выполнение домашнего 
задания на день.
Елена Шелбогашева отметила, 

что геймификация — это не разовый 
подход, а форма работы на протяже-
нии всего модуля или даже учебного 
года. С помощью такой игры ее уче-
ники уже изучили зарубежных писа-
телей и тему экологии.
Заключительный мастер-класс да-

вала учитель английского языка 
школы № 17 Ольга Шашкова. 
Она сразу же обратилась к аудитории 
с вопросом: «А сколько английских 
слов вы знаете?». «Триста, пятьсот, 
тысяча», — ответили в зале.
—  Готова поспорить, что к концу 

мастер-класса ваш словарный запас 
увеличится до 20 тысяч слов, — за-
явила Ольга Викторовна.
На разных примерах она раскрыла 

«секрет окончаний»: оказывается, 
русские слова, оканчивающиеся 
на «-ция» и «-сия», в английском 
языке имеют тот же самый корень 
с окончаниями -tion, -sion. Благо-
даря этому хитрому способу присут-
ствующие моментально пополнили 
свой лексикон английскими словами 
«революция», «коронация», «кон-
векция» и другими.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Учитель информатики и математи-
ки Максим Лавлинский появился 
перед жюри в эпатажном костюме 
мушкетера. В таком виде он ино-
гда ведет уроки в лицее ИГУ – а как 
иначе завладеть вниманием школь-
ников?! В арсенале Максима Вик-
торовича есть и другие персонажи: 
ковбой, Человек-паук, тинейджер

ПОХОД ЗАКОНЧИЛСЯ 
ПРОСЬБОЙ О ПОМОЩИ

От мыса Лесопитомник на Иркутском водохранилище 
пришлось эвакуировать легко одетого и нетрезвого 

туриста

На Крещение, 19 января, компания из нескольких парней 
и девушек 16–17 лет решила «сходить в поход». Так, 
во всяком случае, они назвали свою прогулку по берегу 

Ершовского залива. С собой подростки прихватили продукты 
и алкоголь, который употребляли в течение дня. А вечером 
пришлось вызывать спасателей.

—  В 19.00 в нашу дежурную часть 
поступило сообщение о том, что 
на льду, в лесной полосе между Яко-
би и Ершовским заливом, находится 
группа молодых людей, — рассказы-
вает Андрей Кармаданов, начальник 
поисково-спасательной службы Ир-
кутской области. — Более точное ме-
сторасположение их было неизвестно. 
Позвонив по номеру 112, подростки 
рассказали, что одному из их товари-
щей стало плохо. Было принято реше-
ние отправить к ним отряд экстренно-
го реагирования, который базируется 
в микрорайоне Солнечном, в составе 
водителя, трех спасателей и врача.
Чтобы быстрее найти молодых лю-

дей, поисково-спасательная группа 
разделилась. Одна часть, на снегоходе 
«Буран», двигалась по льду, а вторая, 
на машине, осматривала берег. Уча-
сток был хорошо известен спасателям, 
поэтому подростков нашли в течение 
часа, они были в районе мыса Лесопи-
томник (это в пяти километрах от за-
лива Якоби).
—  Ребята были в панике, — про-

должает Андрей Кармаданов. — Их 
товарищ — в бессознательном состо-
янии с признаками переохлаждения. 
Его друзья пытались развести костер, 
чтобы согреть его, но у них ничего 
не получилось. Парень (как, собствен-
но, и вся компания) был одет легко, 
по-городскому, так что каждая минута 
была на счету.
Из сбивчивого рассказа вырисова-

лась следующая картина: из-за чрез-

мерных возлияний 17-летний парень 
потерял сознание. Друзья пытались 
тащить его на себе, но у них ничего 
не получилось. Поняв, что не смогут 
сами оказать помощь, позвонили 
в спасательную службу.
—  Надо, разумеется, отдать им 

должное: они его не бросили, и благо-
даря этому трагедии не произошло, 
— отмечает Андрей Кармаданов. — 
А ведь подобные случаи, к сожалению, 
далеко не редкость. Люди, остающиеся 
одни в лесу, погибают от переохлаж-
дения даже весной и осенью, а зимой 
при минусовых температурах шансов 
на спасение практически нет.
Спасатели рассказали, что при-

ходить на помощь тем, кто перебрал 
с алкоголем, приходится чаще всего 
в праздничные дни. Вызовы в основ-
ном поступают с территории Иркут-
ского водохранилища, Байкальского 
тракта и Мельничной Пади. Еще одно 
популярное место отдыха иркутян 
— Олхинское плато. Здесь также слу-
чаются трагедии, когда кто-то из ком-
пании отстает, сбивается с тропы 
и погибает.
На этот раз 17-летнему парню по-

везло — друзья смогли вызвать спа-
сателей. Благодаря им он и остался 
жив. На транспортировочных санях 
снегохода его эвакуировали до берега, 
в машине спасательной службы оказа-
ли первую помощь, а после передали 
врачам скорой. Сейчас его здоровью 
ничего не угрожает.

Наталья Федотова

КРАСОТА НЕ ПРОДАЕТСЯ
В Иркутском ЗАГСе рассказали, что продать  

или купить «красивую дату» невозможно 

на 7.07.2007. Тогда в одном только 
Дворце бракосочетания зарегистрирова-
лось более ста двадцати пар. В обычное 
время наплыв бывает летом: по пятни-
цам количество пар доходит до сорока, 
сорока пяти. А традиционно во Дворце 
бракосочетания мы регистрируем при-
мерно пятнадцать-двадцать пар в день.
—  Получается, иркутяне 

неравнодушны к «красивым 
датам»?
—  Да, и мы уже ждем этих наплывов. 

Кстати, люди сами порой придумывают 
«красивые даты»! У кого-то это «вто-
рой» день рождения, у кого-то — лю-
бимая цифра, например третье число 
третьего месяца. Еще иркутяне любят 
жениться 8 июля — в День семьи, любви 
и верности.
—  Мы сейчас говорим про по-

пулярные цифры, а есть у мо-
лодоженов нелюбимые даты? 
Когда люди не хотят заключать 
браки?
—  Да, целый месяц такой — май. 

Согласно народной примете, «в мае же-
нишься — будешь маяться всю жизнь». 
Но я считаю, что это все глупости. На-
оборот, май очень хороший месяц, 
особенно в нашем климате. Это время, 
когда распускается природа, появляет-
ся зелень, первые цветы — все радует 

глаз. Прекрасный месяц для любого 
праздника!
—  А бывают дни, когда во-

обще ни одной регистрации 
не происходит?
—  Во Дворце бракосочетания свадь-

бы каждый день, а вот в районных отде-
лах «свадебные выходные» случаются. 
Но служба ЗАГС — это ведь не только 
браки. Мы регистрируем и рождение 
детей, и перемену имени, и разводы, 
и смерть. В общем, без работы не сидим. 
Например, с прошлого года отметка 
о регистрации брака в паспорте ставит-
ся только по желанию супругов. И это 
тоже добавляет хлопот. Сейчас, когда 
возникает необходимость, люди при-
ходят к нам за такой справкой, заплатив 
государственную пошлину.
—  Валерий Юрьевич, а что 

говорит статистика? Правда, 
что люди, которые заключили 
брак в «красивую дату», реже 
разводятся?
—  Нет, конечно, это миф. Чтобы 

брак был счастливым, нужны не циф-
ры, а чувства. Брак заключается на не-
бесах и не продается по объявлениям. 
А о цифрах уже на следующий день все 
забывают. Кому их показывать-то?

Наталья Федотова
Фото предоставлено службой ЗАГС 

Иркутской области

Продолжение. Начало на стр. 2
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Условия участия в конкурсах газеты 
«Иркутск» очень просты. Нужно за-
йти на сайт, найти раздел «Конкурс», 
заполнить анкету и прикрепить к ней 
фотографию. Победитель определя-
ется большинством голосов. В этом 
конкурсе самое большое число прого-
лосовавших — 787 — было у Виолетты 
Гапотченко, студентки Ангарского 
государственного технического уни-
верситета. Именно она стала победи-
телем конкурса и обладателем звания 
«Самая красивая студентка Иркутска 
— 2021».
Как шутливо призналась сама Вио-

летта, она была уверена в своей победе 
и именно поэтому решила принять 
участие в конкурсе.
—  Я вообще люблю участвовать 

в самых разных соревнованиях, — го-
ворит девушка, — в том числе олимпи-
адах по разным дисциплинам. И уже 
не раз занимала призовые места. 
Здесь конкуренция была очень вы-
сокая, и тем приятнее занять первое 
место. А главное — участие в конкурсе 
подарило мне много положительных 
эмоций!
Нужно отметить, что у Виолетты 

Гапотченко уже есть среднее специ-
альное образование — она окончила 
Ангарский технический техникум 
по специальности «программист». 
Теперь она учится на факультете 
«Электроника и наноэлектрони-
ка», получает профессию инженера. 
Но и это не все! Виолетта — студентка 
еще одного вуза: она заочно учится 
в юридическом институте Иркутско-
го государственного университета. 
И параллельно работает в ГИБДД 
— паспортистом экзаменационного 
отдела. Стоит ли удивляться легкости, 
с какой девушка обошла всех сопер-
ников! Совершенно очевидно, что 
она не только красивая, но и умная, 
и целеустремленная.
Конкуренция между тем действи-

тельно была серьезной, ведь в кон-
курсе приняли участие 134 студента! 
Четырнадцать из них получили награ-
ды, и лишь трое стали финалистами. 
Кстати, в тройку победителей попал 
юноша — и это второй случай за все 
тринадцать конкурсов, проведенных 
газетой «Иркутск». Титул самого кра-
сивого достался студенту Иркутского 
национального исследовательского 
технического университета Ивану 
Шелковникову, он набрал 524 голоса.
Иван — будущий управленец, учит-

ся на менеджера по специальности 
«Информационные системы». Юноша 
рассказал, что решил принять участие 
в конкурсе из любопытства: стало 

интересно, сколько человек за него 
проголосует. И неожиданно для себя 
не просто победил, но и получил один 
из самых крутых призов — полет 
в аэротрубе.
—  Я даже никого не агитировал 

голосовать за меня, — признается 
Иван. — Думал, что это конкурс кра-
соты, а оказалось — конкурс дружбы. 
Ведь побеждают в нем те, у кого много 
хороших друзей. И я очень рад, что 
благодаря своим друзьям исполню 
давнюю мечту — полетаю в аэротрубе!
Про девушку, которая заняла третье 

место, хочется рассказать отдельно. 
Во-первых, ее тоже зовут Виолетта. 
Во-вторых (и это чистое совпадение), 
она тоже учится в Ангарском государ-
ственном техническом университете! 
В-третьих, Виолетта Сокольникова 
также стала победительницей в специ-
альной номинации «Выбор редакции» 
(журналисты нашего еженедельника 
выбирают шесть претендентов, а го-
лосование идет в аккаунте газеты 
«Иркутск» в «Инстаграме»). Ну и чет-
вертый интересный факт: буквально 

на следующий после церемонии 
награждения день у Виолетты состо-
ялся личный праздник — она вышла 
замуж! 
—  У меня уже есть титулы «Мисс 

Ангарск» и «Мисс Подиум», — по-
делилась счастливая девушка. — 
Конкурс «Самый красивый студент 
Иркутска» — первый, который про-
шел онлайн, и он же оказался самым 
интересным. Ведь за меня голосовали 
не только родители и друзья, но и все 
знакомые, а я впервые почувствовала 
такую большую поддержку. Мне так 
много людей желали победы, я была 
очень тронута! Также приятно, что 
мне удалось победить в номинации 
«Выбор редакции», да еще с большим 
отрывом (за Виолетту наши подписчи-
ки отдали 379 голосов. — Прим. ред.).
Назовем также победителей в дру-

гих наших номинациях. Четвертое 
место и титул самой красивой студент-
ки ИРНИТУ достался второкурснице 
Анастасии Будаговской, также от 
галереи «Диас» девушка получила 
картину Карины Соловьевой  «Лю-

пины». Победителями в важнейшей 
номинации конкурса «Самая красивая 
семья студентов Иркутской области» 
стали Артем и Елизавета Сивилевы, 
учащиеся Братского государственного 
университета.
Все призеры получили дипломы, 

ценные подарки и отличное настро-
ение. А мы еще раз всех поздравля-
ем и сообщаем: конкурс на звание 
«Самый красивый студент Иркутска 
— 2022» состоится ровно через год! 
Следите за газетой и за нашими ак-
каунтами в социальных сетях, чтобы 
ничего не пропустить.

Наталья Федотова
Фото Валентина Карпова

ПОЛУЧИЛСЯ «КОНКУРС ДРУЖБЫ» 
Сегодня в еженедельнике «Иркутск» — репортаж с церемонии 

награждения победителей конкурса «Самый красивый студент — 2021»

25 января отмечается люби-
мый студенческий празд-
ник — Татьянин день. 

И именно студентам мы посвятили 
первый в этом году конкурс (кста-
ти, это был вообще первый сту-
денческий конкурс из тринадцати 
проведенных газетой «Иркутск»). 
«Первенство дружбы» — так на-
зывали его между собой участни-
ки. Напомним: голосование про-
ходило с 5 до 24 декабря на сайте 
irkutskinform.ru, а церемония 
награждения победителей состоя-
лась в пятницу, 21 января.

КТО ЕЩЕ В ПРИЗЕРАХ?
Среди наших призеров 

— студентка Восточно-Си-
бирского института МВД 
Дарья Каунова, студент 
Иркутского государствен-
ного метеорологического 
техникума Александр Ону-
чин, студент Иркутского 
техникума архитектуры 
и строительства Дмитрий 
Лазарев, студентка ИГУ 
Олеся Думнова, студент 
БГУ Александр Мамалыга, 
студентка ИГМУ Анастасия 
Москвина, студентка РГУП 
Анастасия Смолянинова, 
студент Иркутского реги-
онального колледжа педа-
гогического образования 
Иван Кулаков и студентка 
Байкальского техникума 
права и предприниматель-
ства Алина Гущина.

Вот они — самые красивые, а также самые умные, трудолюбивые, общительные и целеустремленные студенты 
Иркутска 2021 года! Свои титулы финалисты конкурса получили благодаря болельщикам — друзьям, родным 
и знакомым, которые голосовали за них на сайте irkutskinform.ru. Такое количество друзей говорит о наших 
участниках больше любых слов… На фото (слева направо): Виолетта Гапотченко, студентка Ангарского 
государственного технического университета ( девушка получила от галереи «Диас» картину Карины Соловьевой 
«Ночь» 2021 года), Иван Шелковников, ИРНИТУ, и Виолетта Сокольникова, АнГТУ. Как победительница в номинации 
«Выбор редакции» Виолетта Сокольникова получила также дополнительный приз — портрет в стиле Дрим Арт  
от компании ARTclub, @artclub38

На фото — постоянная 
ведущая церемоний 
награждения победителей 
всех наших конкурсов 
Жанна Богданова. Жанна 
работает на «Иркутском 
радиоканале»: сообщает 
иркутянам новости, ведет 
музыкальные программы, 
поздравляет с праздниками, 
беседует в прямом эфире 
с политиками, артистами, 
бизнесменами. У Жанны 
глубокий чарующий голос, 
говорит она спокойно 
и размеренно, что в наше 
нервное время большая 
редкость. А еще Жанна 
просто замечательно поет!
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (28 января – 4 февраля)

МУЗЕИ
Музей города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» 
(6+) (по заявкам)
Выставка «125 лет со дня рождения Хаим-Бер Гер-
шоновича Ходоса, врача-невропатолога, профессора, 
почетного гражданина города Иркутска» (6+)
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Ир-
кутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+)
Выставка «Первая на Ангаре» (6+)  
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-
161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля 

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
Выставка работ фотохудожника Эльфриды Невзоро-
вой (6+)
Выставка работ мастеров союза «Оникс» «Зимушка-
зима» (6+)
Персональная выставка Г. К. Суханова «Мой мир» 
(6+)
Выставка детского рисунка «Сказки озера Байкал» 
(6+)

 � 29 января
Работа изостудии «Маленький художник» (6+)  
С 10.00 до 14.00.
Зимний вечер в теплой дружеской обстановке под 
всеми любимые песни Владимира Высоцкого (6+) 
Начало в 15.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
Систематические занятия с мастерами народного 
творчества и ремесел (по изготовлению народной 
куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке) (6+) (по 
заявкам)
Выставки:
«Форма и глина» (работы студентов и выпускников 
кафедры изобразительного искусства и методики Пе-
дагогического института ИГУ) (6+)
«Песнь резца» (деревянные резные изделия студентов 
Иркутского реабилитационного техникума) (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Выставки: 
- «Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+)
- «Иркутяне на Афганской войне» (6+)
- «Кавказ в огне» (6+)
- «Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпита-
ли в годы ВОВ (6+)
- «История и боевой путь 272-го стрелкового полка 
НКВД» (6+)
- «Иркутск авиационный» (6+)
Постоянно действующая экспозиция «Иркутяне в во-
йнах ХIХ – начала ХХ века», «Иркутяне на фронте и в 
тылу», «29-я дивизия РВСН» (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта 
Постоянно действующие экспозиции: «Быт иркутян 
второй половины ХIX – начала XX века»; «Музей чая» 
(6+)
Выставки: 
- «Городская охота» (6+)
- «Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц 
» (6+) 
- «Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+)
- «Байкал на почтовых открытках» (6+)
28–30 января 
Экскурсия и мастер-классы в рамках программы «Се-
мейные выходные» (по записи) (6+)
Начало в 12.00 и 15.00. 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского

Отдел природы
 � С 1 февраля 
Выставка «В тихом омуте», посвященная Всемирному 
дню водно-болотных угодий (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32.

 � 3 февраля 
Автобусная экскурсия по памятным и историческим 
местам Иркутска (12+)
Начало в 11.00.
Место сбора: ул. Карла Маркса, 13. 
Тел.: 33-62-30, 8924-290-30-35 (Viber, WhatsApp).

 � 4 февраля 
Пешая экскурсия «А. В. Колчак в Иркутске» (12+) 
Начало в 11.00.
Место сбора: ул. Баррикад, 63. Тел.: 33-62-30, 
8924-290-30-35 (Viber, WhatsApp).

Иркутский областной художественный 
музей

Выставка «Семейный альбом: Наталия, Аркадий, 
Антон Лодяновы». Живопись, графика, произведения 
декоративно-прикладного и ювелирного искусства 
(6+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибир-
ской ссылке» (12+)
Выставка «Большое дело легко не дается», к 130-ле-
тию со дня рождения М. П. Волконского, правнука 
декабриста (12+)
Выставка «Свадебные сезоны» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10. Тел. 29-26-63.
Дом-музей Трубецких 
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» 
(12+) 
Адрес: ул. Дзержинского, 64. Тел. 29-26-63.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 28 января 
«Юбилей в кругу друзей». Одна из старейших библио-
тек Иркутска, носящая имя писателя-фронтовика, гео-
лога, почетного гражданина города Дмитрия Гаврило-
вича Сергеева, отмечает свой 55-летний юбилей (12+)

С 1988 года библиотека № 16 имени Д. Г. Сергеева 
была базой для прохождения производственной 
практики учащимися Иркутского областного 
училища культуры и по сей день является 
культурно-информационным центром 
студенчества. Обслуживает студентов ИРНИТУ, 
ИрГУПС, Восточно-Сибирского института МВД РФ, 
гидрометеорологического техникума, Сибирского 
колледжа транспорта и строительства. Библиотека 
соприкасается с читателями разных возрастов: 
работает с детскими садами и школами, проводит 
мероприятия для пожилых. Сотрудничает 
с общественными организациями Свердловского 
округа

Начало в 14.00. 
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 38-76-55.

 � 30 января
«Цветик-Семицветик». Непридуманные истории се-
мейных желаний к 125-летию со дня рождения  
В. Катаева для читающих семей ЦДБ имени Ю. С. 
Самсонова (6+)
Начало в 12.00.
Адрес: бул. Постышева, 35. Тел. 22-99-62.

 � 1 февраля
«Дорогу жизни вечно помнить будем». Вечер-воспо-
минание, посвященный снятию блокады Ленинграда, 
в библиотеке № 20 имени Е. Евтушенко (12+)
Начало в 13.00.
Адрес: мкр. Юбилейный, 221. Тел. 46-12-77.

 � 2 февраля
«Защита от похитителя». Тренинг школы безопасно-
сти «Стоп, угроза» для дошкольников в библиотеке  
№ 16 (6+)
Начало в 10.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 38-76-55.

 � 4 февраля
«Листая страницы твои в юбилей». Библиошоу  в 
честь 35-летнего юбилея библиотеки для всех групп 
читателей в детской библиотеке № 30 (6+)
Начало в 15.00.
Адрес: бул. Рябикова, 21а. Тел. 30-16-46. 

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

Юбилейная фотовыставка по результатам конкурса 
«Мир глазами молодежи» (6+)

 � 2 февраля
Экскурсия-знакомство с библиотекой для первокласс-
ников (по предварительной записи) (6+) 
Начало в 12.00.

 � 3 февраля
Познавательный час для учащихся начальных классов 
«Слово не воробей». К Международному дню борьбы с 
ненормативной лексикой (6+) 
Начало в 14.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. Молчанова-Сибирского

 � 4 февраля
Занятия для школьников 6–10-х классов по математи-
ке и логике «Теория игр, графов и вероятностей» (12+) 
Начало в 10.00
Заседание клуба разговорного английского языка 
Teeny Talk (12+) 
Начало в 15.00.
Лекция  «Огнедышащие горы». Лектор Перетяжко 
Игорь Сергеевич, доктор геолого-минералогических 
наук, ведущий научный сотрудник  Института геохи-
мии им. А. П. Виноградова СО РАН.
Начало в 18.30
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

ТЕАТРЫ
Иркутский музыкальный театр имени  
Н. М. Загурского

 � 30 января
Рок-мюзикл «Русский фантом» (16+) 
Начало в 18.00. 
Адрес: ул. Седова, 29. Тел. 34-21-31.

Театр народной драмы
 � 30 января
Музыкальная сказка «Иван-Царевич и Новый год» 
(6+) 
Начало в 12.00 и 14.00. 
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

КОНЦЕРТЫ
Филармония

 � 29 января 
Хоровая месса (12+) 
Концерт Губернаторского симфонического оркестра 
посвящен столетию Московской филармонии. 
Начало в 18.00.

 � 30 января
Экскурсия в органном зале (6+) 
Начало в 15.00 
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 24-11-00.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
КУПЛЮ

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Се-
ливаниха, п.Жилкино, Смоленщина, Байкальский 
тракт, Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. 
Рабочее и прилегающие районы, за наличный 
расчет, куплю. Рассмотрю все варианты! Агент-
ствам не беспокоить. Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Квартиру в любом районе города, на выгодных 
для вас условиях, за наличный расчет, куплю. Рас-
смотрю все предложения (в т.ч. новые дома). Сроч-
но! Агентствам не беспокоить. Т. 8-901-633-37-07,  
58-50-94, 8-964-358-50-02.

РАЗНОЕ

Зачетную книжку Артюховой Е. Ю выданную ИГУ 
считать недействительной. 89526305136

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля. Вывоз 
мусора (до 4 т). Т. 8-964-651-98-76.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36

Арт-галерея «Диас»
 � 28–30 января
Выставка братьев Суриковых «Дом» (6+)

 � С 4 февраля
Персональная выставка, посвященная памяти Ген-
надия Уланкина, «Таежный роман» (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088,  
55-45-95.
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